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Программа «М олоко»: режим работы фермы

И делу, И людям

Как выполняются обязательства!

« Н Е  Х В А Т И Т  
10 КИЛОГРАММОВ»

Труженики ' ферм А лек
сандровского района досроч
но справились и с двухлетним 
(15 сентября), и с годовым 
(6 ноября) планами прода
жи молока государству. Но 
в последние недели ноября 
допустили серьезное сниже
ние продуктивности молоч
ного стада. Сейчас суточ
ный надой от коровы мень
ше прошлогоднего ’ на полки
лограмма. Этот спад поставил 
под угрозу срыва районное 
обязательство — выйти 
нынче на трехтысячный ру
беж надоев. Чем вызвано 
ноябрьское отставание?

Отвечает председатель 
совета Александровского 
РАН О  В. Ф. КОЛЕСНИКО- 
ВИЧ:

— Молочная отра<1ль по
теряла стабильность в ос
новном из-за срывов на 
фермах совхоза «Дружный». 
Сорокаградусные морозы 
«перехватили» нефтепровод, 
питающий дизельную уста
новку. Она выключилась из 
работы—и все перемерзло... 
К тому же дизельная питает 
энергией не только животно
водческий комплекс, но и 
школу, и детский сад, и ад
министративные здания... 
Четыре дня ушло на то, что
бы восчтановить дизельную. 
На помощь пришли ремонт
ники из ремонтно-техниче
ского предприятия. Люди 
трудились самоотверженно. 
Аварию удалось устранить. 
И надои в совхозе «Друж
ный» уже выровнялись.

Но сильные морозы нару
шили привычный ритм рабо
ты не только в «Дружном». 
На фермах в Ларине и На- 
эине вышли из строя транс
портеры навозоудаления. Чу
гунные звездочки не выдер
жали резкого похолодания, 
полопались. Заменили их 
стальными. Слесари и свар
щики не уходили с ферм

круглые сутки.
К сожалению, слабым 

оказалось инженерно-техни
ческое обеспечение на фер
мах совхоза «Александров
ский». То одно, то другое 
выходило из строя. И ми
нус в надоях у этого совхо
за самый большой — около 
900 граммов в сутки от ко
ровы. Животноводы этого 
хозяйства брали обязатель
ство получить в этом году 
от коровы 3.200 килограм
мов молока, но уже сейчас 
видно, что больше 3.120 
они вряд ли надоят. Вот 
этот совхоз вместе с «Друж
ным» и выбили район из 
колеи.

Но сейчас дела поправля
ются. Нет никаких вопросов 
с кормами. Установились 
дороги, и все, что требуют 
фермы, можно подвезти. И 
надои начинают расти. Ду
маю, что к концу будущей 
недели, • а может и раньше, 
мы выйдем на прошлогод
ний уровень суточной про
дуктивности. Но до выпол
нения годового обязательст
ва, пожалуй, не хватит 10 
килограммов.

А в последний день нояб
ря суточные надои молока 
от коровы в районах были 
такими (первая колонка— 
надой от коровы в килограм
мах, вторая — плюс (ми
нус) по сравнению с про
шлогодней продуктивно
стью);

Томский 7,4 4-0,5
Колпашевсиий 6,8 4-9>4
Кожевниковсиий 6,2 4-0,6
Первомайский 6,2 4-0,4
Чаинский 6 -1-0,6
Асиновский 5,8 4-0,6
Моячановский 5,8 4-0,2
Каргасокский 5,6 4-0,4
Зырянский 5,5 4-0,5
Александровский 5,5 —0,6
Кривошеинский 5,4 4-0,6
Шегарский 5,4 4-0,4
Бакчарский 5,1 4-0,2
Верхнекетский 4,3 -^0,1
Тегульдетский 4,2 4-0,2
Парабельский 3,4 —0,3
ПО ОБЛАСТИ 6 4-0,5

Перед вечерней дойкой 
доярки Осиновской фер
мы совхоза «Восход» 
собрались в центре об
щественно - политической 
работы поговорить, послу
ш ать музыку, просто 
отдохнуть. Непривычная 
картина, не правда ли? 
Привычнее видеть посто
янно спешащую доярку; 
на ферме — домой, дома 
— на ферму. А  здесь не
торопливость, размерен
ность. Операторам ма
шинного доения спешить 
не за  чем, ведь их рабо
чая смена в самом разга
ре.
Сегодня они пришли на 

работу к двум часам дня. 
Приняли смену от своих по
друг, почистили коров, по
могли скбтникал! раздать 
корма. Потом поужинали
здесь же, на ферме. Сейчас 
приберут в стойлах, вымо
ют доильные аппараты и в 9 
часов вечера разойдутся по 
домам. Завтра их смена
утренняя. . По. рабочему гра
фику: дойка, раздача кор
мов, выгон животных на 
прогулку, уборка помеще
ний.

Преимущества двухс,менки 
для производства очевидны. 
Животные находятся под 
постоянным присмотром, 
всегда накормлены и ухоже
ны, во дворах чистота и по
рядок, ведь постоянно на 
ферме работают люди. Ну а 
самим дояркам каково, ведь 
по СУТИ дела им приходится 
сейчас делать вдвое больше 
прежнего? Двухсменка на 
OcHHOBCjfoft ферме стала 
возможной во многом благо
даря тому, что увеличили 
нагрузку на доярку.

— Конечно, хлопот при
бавилось. — говорит доярка 
Л. В. Вобошко. — Но мы 
же делим их поровну; на
парница и я. Притом, сутки 
дома, можно хорошо отдох
н у т ь , и за работу берешься 
с новой силой.

Новый режим работы не 
замедлил сказаться и на 
производственных показате
лях фермы. Заметно возрос
ла продуктивность коров. 
Некогда отстающий коллек
тив теперь серьезно претен
дует на достижение 3.000-х 
надоев молока на корову по 
году. Больше стали отдавать 
молока первым сортом. И, 
пожалуй, главный результат 
двухсменки — ферма помо
лодела. Сейчас здесь тру

дится почти половина до
ярок в возрасте от 17 до 25 
лет.

Светлана Антипенко вер
нулась в родную деревню из 
Томска. Не по душе при
шлась девушке городская 
жизнь. Встал вопрос; а где 
работать? Решила попробо
вать на ферме. Там уже 
была организована двух
сменна. Поэтому ей не с чем 
сравнивать нынешний режим 
работы. Но тот факт, что 
девушка проработала дояр
кой больше года и не дума
ет менять свою профессию, 
говорит в пользу двухсмен
ки.

— Работа меня устраива
ет. Заработок хороший, да 
и свободное время остается.

Людмила Узгорова, как 
мать и жена, находит в 
двухсменке свои плюсы;

— Раньше не успевала по 
дому управлять<^я. Только 
затеешь генеральную уборку 
или стирку, глядишь, а уже 
на ферму пора бежать, так 
и растягивалась канитель на 
несколько дней. А сейчас на 
все времени хватает. За 
день успеваю переделать на 
сутки вперед.

Валя Линкевич, Марина 
Холодилина, Галя Домнина 
и Марина. Курдюкова — 
бойцы комсомольско-моло
дежного отряда «Ювентус». 
Девчата вызвались поехать 
в отдаленную ' деревню и 
стать доярками, но при ус
ловии, что жить и работать 
будут вместе. Помог райком 
комсомола. Совхоз «Вос
ход» выделил девушкам 
трехкомнатную квартиру и 
обставил ее. Четвертый ме
сяц трудятся бойцы «Ювен
туса» на Осиновцкой ферме 
и не жалеют о своем выборе.

— Работа нравитс#!.
Опытные доярки нам помо
гают. Ведь у каждой из нас 
своя напарница, она же и 
наставница. Ферма хотя и не 
новая, но все здесь содер
жится в чистоте, —- говорит 
Валя Линкевич.

Оксана Бориссжа только 
нынче закончила восьмилет
ку и перед поступлением в 
Томский совхоз-техникум на 
специальность зоотехника 
решила познать «азы» бу
дущей работы на месте, ста
ла дояркой. За будущее 
этой фермы ' можно быть 
спокойным, здесь растят на
дежную смену.

Коллектив • Кожевников- 
ской фермы совхоза «Ко-

жевниковский» — признан
ный флагман районного со
ревнования животноводов. 
Он добивается самого высо
кого в районе-годового на
доя молока на корову. Нын
че будет 3.90(> килограммов. 
Отличные производственные 
помещения, хорошие подъ
ездные пути ко дворам. А 
какой Дом животновода! Тут 
тебе и столовая, и буфет, и 
профилакторий недавно от
крыли. Фельдшер свой есть. 
Процедуры, назначаемые в 
райбольнице, животноводы 
могут пройти в профилакто
рии. Заработки тоже одни 
из самых высоких в районе. 
Например, в прошлом году 
лучшая доярка фермы М. А. 
Фукс в среднем за месяц 
получила 798 рублей.

Но вот беда; неохотно 
молодежь идет на ферму. 
Средний возраст работающе
го приближается к сорока 
годам. Ученицы старших 
классов Кожевниковской 
средней школы регулярно, 
раз в неделю, проходят 
практику на ферме. Но за 
последние десять лет не бы
ло НИ одного случая, чтобы 
выпускница школы пришла 
работать сюда дояркой.

— А что молодежь? Ее 
заработки сейчас не очень- 
то волнуют. Свободное вре
мя — вот что для молодых 
главное. Поэтому и стара
ются устроиться туда, где 
четкий рабочий день и обя
зательные выходные. Благо, 
в райцентре таких предпри
ятий и организаций много, 
— считает доярка М. Е. 
Царькова.

— Конечно, пренебрегать
двухсменной даже «Кожев- 
никовскому» не стоит. В 
районе из 25 коллективов 
молочнотоварных ферм на 
двухсменный режим работы 
перешли уже 13. Где-то уве
личили нагрузку коров на 
доярку и высвободили необ
ходимых людей, а кое-где 
пришлось бросать клич по 
деревням. И что самое уди
вительное, на двухсменке 
работать оказалось немало 
желающих, — . делится наб
людениями главный зоотех
ник Кожевниковского РАПО , 
В. Ф. Сладкина. — Каза
лось бы, парадокс: раньше
сетовали на недостаток до
ярок, а при двухсменке их 
надо куда больше. Но люди 
идут на ферму. Значит, она 
нм выгодна.

Д. БЯДОВ.
К ож евниковский район.

Продолжение
темы П ЕРВЫ Й  СЕМЕЙНЫЙ ПОДРЯД
В Асиновеком районе действует на Минаевской ферме совхоза «Коммунист»

с  момента опубликования в  «Красном знамени» 1 
сентября корреспонденции «Дайте мне трактор...», в ко
торой рассказывалось о  том, что дояр Минаевской ф ер
мы В. А. Войцеховскнй Желает взять на семейный под
ряд молочный гурт, прошло два месяца. Ч то ж е измени
лось з а  это время?

Главный экономист В. А. 
Яковлев и главный зоотех
ник РАПО Ю. Н. Сафиюлин 
сразу выехали в хозяйство, 
чтобы встретиться с Влади
миром Алексеевичем. Были 
подробно обсуждены усло
вия предстЬящего заключе
ния договора, рассмотрены 
детали экономических отно
шений между семьей и сов
хозом...

И вот я опять ищу встре
чи с В. А. Войцехов^ким. 
Его, хотя сейчас перерыв до 
новой дойки, нет дома. Же
на Владимира Алексеевича

пояснила; «Лошадь ведь да
ли еще в придачу к тракто
ру. Вот и поехал — то ли 
подстилку возить на ферму, 
то ли силос».

Вот что рассказал, сам 
Владимир Алексеевич, те
перь уже глава семейного 
подрядного коллектива:

— Газета сдвинула дело 
с места... Дали списанный 
трактор, повозиться, правда, 
пришлось— теперь на ходу. 
Да, лошадку тоже дали. Те
перь я во всеоружии, как 
говорится. По договору мы 
взяли на обслуживание 55

коров, двух быков-,произво
дителей. Обязались, понят
ное дело, хорошо выполнить 
весь комплекс работ доярки 
и скотника. Будем строго 
соблюдать требования вете
ринарного ухода.

— А как с продуктивно
стью?

— Договорились, что в
четвертом квартале получим 
по 460 килограммов моло
ка на каждую корову. Систе
ма оплаты за сданную про
дукцию — как и на ферме. 
Премирование будет произ
водиться за перевыполнение 
нашего плана: 2 рубля 81
копейка за сверхплановый 
центнер... Еще договори
лись, что премию нам будут 
выдавать по итогам работы 
за квартал, в размере 70 
процентов от причитающей

ся суммы, а уж в конце го
да сделают перерасчет — 
по окончательным итогам.

— Качественные показа
тели тоже ведь стимулиру
ются?

— А как же! Кроме того, 
при, скажем, девяностодвух- 
процентной сохранности мо
лодняка нам будут давать 
двух телят бесплатно.

Е)сли говорить о чисто 
психологических моментах, 
то в деревне по-разному 
восприняли переход Войце- 
ховских на семейный под
ряд. Одни не понимают, за
чем все это, другие не ве
рят в успех. Но это не сму
щает дружную семью.

— Пусть не верят, — 
с,покойно говорит Владимир 
Алексеев'ич, ^  главное, что 
мы верим... Вот сейчас го

товлю сани для подвозки си
лоса. Соорудил для своей 
группы отдельный выгуль
ный двор. Конечно, жела
тельно, чтобы группа вооб
ще в отдельном помещении 
стояла, но пока такой воз
можности нет.

Долго мы разговаривали 
с Владимиром Алексеевичем 
— о делах сегодняшних и 
планах. Сравнивали, конеч
но, и результаты — его, 
дояра Войцеховцкого, и об- 
щефермские. За 10 месяцев 
он получил на каждую фу
ражную корову по 3.439 ки
лограммов молока, тогда 
как по ферме этот показа
тель равен 3.076 килограм
мам.

Н. БОРОДУЛЯ.
с. М инаевка.
А синовский район.

Дневник социалистического соревнован><я

А АТО ЖЕ В СОПЕРНИКАХ?
В этом году у лесозаготовителей Среднетымского ле

сопункта Каргасокского Л П К  появилась любопытная но
винка. Она касается организации труда.

Вклад рабочего на
чали учитывать не толь
ко по • КТУ, но прини
мается во внимание самоот
дача каждого, степень тру
довой эффективности. Если 
раньше премию, заработан
ную комплексом, делили по
ровну, то теперь — в зави
симости от мастерства, ста- 
рательновти шофера или 
тракториста. Человек, регу
лярно перекрывающий нор
му, обеспечивает цебе и со
ответствующий процент пре
миальных.

Новая система — назва
ли ее наши экономисты КЭТ 
— повысила интерес к ко
нечному результату. Рит
мичнее заработал сквозной 
комплекс, возглавляемый 
Н. А. Бурлаком. Уже в на
чале сентября мы справи
лись с сезонным заданием 
на вахте Ко®ец, заготовив 
здесь Свыше 60 ты*яч кубо- • 
метров древесины.

Словом, лучше пошло де
ло. Однако язык не пово
рачивается сказать, что 
оживилось соревнование на 
деляне. Точнее, оживилось 
соперничество с... нормой. 
Да-да. Выполнить и пере
выполнить норму стало еще 
престижнее. Но ведь дейст- 
вен-то не только сухой ма
териальный фактор. Чтобы 
организовать подлинное со
ревнование, надо пос,тоянно 
сопоставлять индивид]уаль- 
ные результаты, выделять 
лидера. Это отошло в комп
лексе как бы на второй 
план.

Года два назад, помню, в 
честь отличившегося звена 
поднимали флаг трудовой 
славы, передовым экипажам 
вручался переходящий вым
пел. Почему забывается эта 
практика? Жаркой была ле
том работа на вахтовом 
участке. Удовлетворения от

нее получили бы куда боль
ше, имейся ежедневные ито
ги по всем фазам: трелевке, 
вывозке, разделке. Эти ито
ги теперь небезразличны, 
коль зарплата комплексу 
начисляется по выходу го
товой продукции — круглых 
лесоматериалов. Нужно чет
кое представление: кто ра
ботает лучше, а кто хуже, 
где требуется экстренное 
вмешательство совета, ком
плекса.

Возможно, мне возразят: 
результаты в центре об
щественно-политической ра
боты вывешиваются. Тут 
надо разобраться. Обычно 
это показатели выполнения 
коллективом нарядов-заданий 
(за полмесяца, за месяц). 
В лучшем случае — уви
дишь на стене в ЦОПРе 
список операторов трелев
ки или шоферов, против 
каждой фамилии указана и 
выработка. Свежие цифры 
появляются на таких стен
дах, правда, от случая к 
случаю... Подчеркну другое; 
есди они и проставлены, 
это еще не итоги соревнова
ния. Это лишь сведения о 
том. кто как поработал. Тем 
более часто они даются 
без уточнения.

Не спорю, оформлять всю 
оперативную цифирь хло
потно. Самое надежное—по
ручить заботу об этом че
ловеку ответственному, не 
обязательно нормировщику 
или экономисту. Но хлопо
ты все-таки стоят того. Ты
сячу раз говорилось и писа
лось об эффекте соревно
вания. Поднять его у нас, 
ласозаготовителей, означа
ет повысить, производитель
ность дорогостоящей агре
гатной техники.

Хочу остановиться еще 
на одном, важном, с профес
сиональной точки Зрения, 
моменте в организации со

ревнования. Сейчас почему- 
то формально ведется ин
дивидуальный учет выра
ботки машинистов «ЛП-19». 
Не узнаешь точно и опера
тивные результаты работы 
экипажей. Поясню на при
мере. В конце августа на 
Косце был создан значи
тельный запав валки. Су
точный же результат маши
нисту и экипажу выводился 
в зависимости от хода тре
левки. Получается так: то, 
что валю сегодня, в зачет на 
данное календарное число 
не берется. ^иты вается 
лишь древесина, которая 
стрелевана... А трелевка 
идет с отставанием, скажем, 
на неделю после валки. Вот 
и выходит своего рода под
лог. Наша выработка под
меняется выработкой опера
торов трелевки, да еще в 
многодневным (;двигом по 
времени. Об объективных 
итогах соревнования в такой 
ситуации и речи быть не мо
жет.

Нужен особый учет ра
боты валочных машин. Су
ществовал же он три-четы
ре года назад. В против
ном случае и суточная нор
ма для машиниста теряет 
смысл (работаешь две не
дели, а то и месяц как бы 
втемную), и каждодневное 
соперничество между экипа
жами.

Поправки в «механизме» 
соревнования накануне 
очередной ударной страды 
лесозаготовителей будут 
как нельзя более кстати. Но 
уместны они не только по 
сезонным причинам; С ново
го года Каргаг,оксдий ЛПК 
перейдет на самофинанси
рование. А экономическая 
реформа, насколько я по
нимаю. резко поднимает 
значение учета результатов 
на всех этапах технологи
ческого пооцесса.

В. ГО РБУ Ш И Н ,
машинист «ЛП-19» К ар

гасокского ЛПК.
Каргасокский район.
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Агропром: грани перестройки

ВОЗРОЖДЕНИЕ
Парадоксальная ситуация. Сельские 

строители дружным хором сетуют на не
хватку и неважнецкое качество кирпича. 
Но никто в упор не видит —- ни снизу, ни 
сверху — чудовищной горы проблем кир
пичных .заводов треста «Томскагропром- 
стройматериалы».

Стоп! Кое-где уже увидели, не только 
увидели... Но ведь к ак  трудно по-новому 
оценивать казавш ееся незыблемым поло
жение, если даже своими глазами видел 
грянувшие, подобно взрыву, изменения. 
Ур^^мскому кнрзаводу, что в Кожевнн- 
ковском районе, двадцатый год. Сказать; 
постарел, обветшал, одряхлел —  это все 
равно что ничего не поведать. Надо было 
видеть его >совсем недавно, донельзя оди
чавшего и заросшего грязью, прокопченно
го и пронизываемого сквозняками, чтобы ах
нуть в недоумении: неужели здесь можно 
работать? А в административном здании 
впору бы снимать эпизоды разбойннчье- 
приключеического фильма — уж больно 
фактура подходящая: то ли землетрясени
ем расшатало, то ли молнией крепко трах
нуло.

Вспоминают, что было времечко: до 9  
миллионов штук кирпича в год выдавал 
этот завод, а  крутой срыв произошел во
семь лет « азад — с тех пор едва-едва осва
ивается половина годового планового уров
ня...

н Е ТОЛКЛИСЬ бы вы в проходе, 
помощнички, — недружелюбно 
буркнула хмурая женщина в спе

цовке, а «помощнички», не сразу сообра
зив, что это к ним относится, смущенно 
отступили в сторону. — Ходят тут с-чблок- 
нотами, — не унималась’ заводчанка, — 
А где р^иньше были?

Да, заводчане по-разному относятся к 
новым людям, объявившимся на предприя
тии. В целом — с пониманием и надеждой. 
Как тут не проникнуться верой в доброе 
преображение, если в кратчайший срок 
буквально в игрушку превращен ЦОПР, 
стала обретать истинный уют столовая, зэг 
сияли кафелем стены и покрылись мрамо
ром полы там, где грязь считалась злой 
неизбежностью. Административный корпус, 
надо же, кокетливо нахлобучил на себя но
венькую крышу — не будет, значит, боль
ше грязносерых разводов по стенам и по
толку! Выходит, можно? Еще как можно!

Но и ворчунов все-таки понять надо. 
Можно сколько угодно разглагольствовать 
о научно-технической революции, стоит 
же узнать, что женщина (мужчины, гово
рят, не выдерживают!) должна за смену 
переложить на тележку вручную 20 тонн(!) 
кирпича-сырца, — становится стыдно до 
тошноты. А ведь есть специальные автома
ты для этой операции. Однако ж никто не 
смог объяснить толком, почему здесь они 
не появились. Когда-то, вспоминают, даже 
несколько тысяч рублей выложили за 'до
кументацию, но потом покрылись пылью 
забвения и чертежи, и сама идея.

ВОТ УЖЕ несколько дней почти не 
покидает завод управляющий тре- 
, стом «Томскагропромстройматериа- 

лы» Т. С. Ибрагимов.
— Не вступает ли в противоречие, — 

интересуюсь у него, — быстро наведенный 
глянец — с техническим состоянием пред
приятия: столько тяжкого, монотонного 
ручного труда?...

— Будет проведена углубленная рекон
струкция производства, — впокойно начал 
объяснять Тахир Салихович, — но это, 
как известно, дело не одного дня и даже 
не одного месяца. А первичный толчок ну
жен был немедленный. Пусть люди воочию 
увидят перемены, поверят в них!

— Надо, надо было с чего-то начинать 
сразу, без раскачки, без привычных согла
сований-и долгих разговоров, — поддер
жал его заместитель председателя объеди
нения «Агропромстрой», Н. Л. Бедарев.— 
И ничего плохого, что начали, как говорит
ся, с фасада. Присмотритесь внимательно: 
у заводчан настроение улучшается прямо 
на глазах.

Признаться, тот самый вопрос хмурой 
заводчанки «А где раньше были?» и у ме
ня завертелся на языке. Понятно, что те
перь без коренной реконструкции не обой
тись. Просто нет иной возможности вернуть 
предприятию устойчивую, надежную, не 
зависящую от случайностей производитель
ность — не менее 20 тысяч штук кирпича 
в сутки, что и обеспечивало бы, в общем, 
необходимый годовой выпуск в 8 миллио
нов. Кстати, о случайностях. На одной из 
заводских планерюк, которые на период 
«военного положения» по общему согла
сую ведет председатель Кожевниковского 
райисполкома Н. М. Белоуцов, обнаружи
лась ошеломляющая подробность. Привле
ченные электромонтажники доложили, что 
у завода нет |резервного ввода для электро
энергии.

Не вдаваясь в уйму техницизмов, что 
довелось услышать от специалистов раз
личного профиля, переводя их на житей
ский язык, можно сказать так: реконструк
ция предстоит колоссальная. Ее объемы, 
собственно, в некоторых моментах только 
начали проясняться, не обрюли еще доста
точно четкого плана. Нужна новая котель
ная. Нужен новый глинозапасник. «Черное 
зло» КИР1ПИЧЯОГО производства — жирная, 
всепроникающая сажа — неужели она не
истребима? Поддержание обжиговых печей 
в более высоком, культурном, что ли, со
стоянии, ликвидация сквозняков, разнося
щих сажу, герметизация участков — это 
само собой разумеется. А что если в ко
тельной сменить привычное топливо — ка
менный уголь? Чем выгоднее заменить? 
Газом? Жидким горючим? И уже возникла 
мысль; привлечь для обсчета оптимального 
варианта томских ученых-теплоггехников.

Словом,, тот самый каверзный вопрос с 
языка так и не сорвался. Что прхжу те
перь, копаясь в прошлом, искать виновни
ков, многолетнего — за слоем слой — за-' 
пустения, да их и искать не надо, Хоть в ка
кую оторюну посдаотри — вот они. 

(Окончание на 2-й а р . )
Фабрнка мяса. (Вторая о ч е р е дь ------------------------------------------------------------ —

События развиваются
30 ноября. 16 час. 00 ммм.

Закончив втроительство 
дорог на площадке строяще
гося цвкнокомплекса, с объ
екта вчера ушло строитель
ное управление № 13 «Хим- 
строя». Сделаны проезды до 
вагончиков Главтомскстроя 
и до будущих очистных со
оружений. Опережая график 
производства работ, мехко- 

4j лшна № 44 ставит опоры 
для подведения постоянной 
электроэнергии на площад
ку.

— Довольно трудно ска
зать, кто впереди, — го
ворит начальник окса сов
хоза «Томский» В. Б. Икра- 
мов. — ЕЗсли «Химстрой» 
опережает соперника по за

бивке свай, то Главтомск- 
строй уже начал готовить 
котлованы для корпусов, а 
срседи не приступали. Но 
я не уверен, что через час 
эта ситуация не изменится.

На стороне «Химстроя» 
забиты мюры под корпуса 
№№ 1, 3, 4. А у соседей— 
под первый, втортй и поло
вину третьего.

— Как так получается,— 
спрашиваю у главного ин
женера треста «Спецстрой- 
механизация» В. И. Мелеш- 
ко, — что сваебойное звено 
выполняет две дневные нор
мы?

— Во-первых, звено Абд
рахманова, Германа и Куз

нецова — одно из лучших 
наших экипажей. Конечно, 
они работают с продленкой, 
но главный выигрыш — в 
четкой организации труда. 
Сокращают перекуры, тех
ническое обслуживание свае
боя происходит во время 
обеденных перерывов. Одна 
беда — нет свай. Сегодня 
остались последние 60 штук.

И последнее: в конце
прошлой недели Главтомск- 
строй сделал четыре настоя
щих (а не испытательных) 
фувдамента нового типа под 
четвертый корпус. По всей 
видимости, метод уплотнения 
начинает приживаться.

Фото Б. Лисвцыва.
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ВОЗРОЖДЕНИЕ
(Окончание. Начало на 1-й ctp.) f

С ЛОЖНЫЕ чувства осталивь после 
разговора с директором завода 
П. И. Зайцевым.

— Правда ли, что собираетесь уходить 
со своего поста?

— Кто сказал? — Павел Игнатьевич 
встрепенулся, в глазах его вспыхнуд и сра
зу погас огонек легкого раздражения. Вид
но было, что человек смертельно устал: 
не первый день цмены по две на ногах, не 
покидая завода. Эти самые треклятые 20 
тысяч штук — их возможно (при предель
ном напряжении человеческих сил и техни- 
4ecif<Hx мощностей) выдавать и сегодня, 
Но... только при предельном. Кажется, 
вот-вот будет достигнута цель. Но опять 
что-то сорвалось, где-то не сладилось, q, 
чем-то не «сконтачилось». В таком состоя
нии и директору сорваться немудрено. Но 
он берет себя в руки. — Иногда, честно 
говоря, возникала такая мысль; бросить 
все — и уйти. Надоедало биться головой о 
стену. Ведь помощи, бывало, никакой, ни
откуда! А требователи — на любом уровне.

Павел Игнатьевич возглавил предприя
тие четыре года назад, в самый, пожалуй, 
труднейший период, когда годовая выра
ботка упала почти до 3 миллионов штук 
кирпича. Не белоручка, не торопыга, про
тивник пустопорожних рапортов и обеща
ний, он начал с главного — с,людей. И 
тогда, как сейчас, не хватало лафетчиков, 
сушильщиков, садчиков, формовщиков. 
Коллектив был очень неоднородный: и
безотказный трудяга подавал ему руку, и 
откровеннейший рвач посматривал с ус
мешкой, и летун в пятый раз возвращался 
обратно. Дополнительной рабочей силы 
ждать было бесполезно... Между прочим, 
именно рвачу в хаосе нехваток, неритмич
ности, перенапряженности графика — раз
долье. Производство-то непрерывное, кир
пич — давай и давай. Свою работу по- 
быстрому, как попало сделает и еще за до
полнительную оплату кое-что «поможет». 
Заработок у рвача набегал — куда там ди
ректорскому!

Директор опирался на добросовестных в 
своих попытках переломить рутину, но 
быстро почувствовал, что она его самого, 
раз нет помощи извне, .Начинает затяги
вать. В позапрошлом году ста тысяч штук 
кирпича не хватило, чтобы подняться на 
пятимиллионный рубеж. И — сНова вниз. 
Вс45 начало сходиться в одной точке — 
техническая дряхлость предприятия, вер
нее преждевременная изношенность, 
равнодушие вышестоящих организаций к 
нуждам кирпичников (не только производ
ственным), появившееся неверие в собст
венные возможности... Он стал ошибаться, 

'временами становился апатичным, всякого 
рода наказания стал принимать почти без
болезненно. А когда однажды подсчитал, 
что каждый из его предшественников хо
зяйствовал в среднем четыре года, при
шло какое-то необъяснимое усрокбение. 
Значит, так и надо: отбыть положенное
и уступить место другому. Поскольку он 
теперь прекрасно знал, что это за место, 
ему становилось жаль не столько себя, 
сколько того, кто придет на смену.

— Павел Игнатьевич, а это правда, что 
у завода есть жилье, которое некому дать? 

Словно очнувшись, кива:ет;
— Три двухквартирных дома. Полу

чить, по-доброму, мог бы кто из приезжих 
— бери, живи, только работай у на«, по
жалуйста. Нет таковых.

(Пишу об этом, а сам думаю: хоть бы
заинтересовало кого-нибудь серьезного эта 
прямо-таки необычная для наших дней под
робность. Есть новое, но пустующее жилье! 
От Томска, например, до Уртама всего 120 
километров по асфальту...)

Вызывает удивление и такой факт. В 
многочисленных профессионально-техниче
ских училищах нашей области (да и? не 
только нашей) не готовят, оказывается, 
специалистов кирпичного производства. 
Будто его и в природе не <а:ществует. Са
моучки, стало быть. Не в этом ли один из 
мощнейших тормозов, не позволяющий 
дать настоящий разбег прогрессу в отрас
ли?.. Между тем сами кожевниковцы счи
тают, что вполне можно было бы организо
вать в местном училище хотя бы группу. 
Интересно, каково на этот счет мнение 
В. С. Сизова, начальника управления про
фессионально-технического образования?

— А не за горами, — улыбается дирек
тор, — когда цовсем рядышком, в березо
вой роще, мимо которой вы проезжали, 
целый поселок новый вырастет. Для наших 
людей. Дело решенное. -—■Помолчал, при
знался очень серьезно: — Мне, знаете, в

последнее время будто душу перевернуло... 
Верю, что не будет поселок этот пус̂ то- 
вать. Верю, что все наладится.

Нет, не следует Павлу Игнатьевичу Зай
цеву уходить с завода, с которым доста
точно хлебнул лиха. С которым может 
прийти к лучшим дням.

Ч е л о в е ч е с к и й  фактор многолик. 
Вот одно из проявлений. Сменный 
мастер на кирзаводе материально 

не заинтересрван в увеличении выпуска 
продукции. Хоть в тартарары провались 
родное предприятие, он равно получит 
свои 120 рублей. А на большее надежд 
никаких. Так стоит ли жилы из себя рвать? 
В ночную смену, как правило, ни мастер, 
ни его подчиненные друг друга не видят. 
И если руководитель «прокимарит» в сво
ем закутке до утра, никто его и не хватит
ся. Какая уж тут производительность!

Стало быть, следует самым крутым об
разом менять подход. Полезна, во-первых, 
замена некоторых мастеров, для которйх 
бездеятельность, бездействие стали нор
мой. Во-вторых (а может, это и есть наи
главнейший толчок?), пора пересмотреть 
систему оплаты. Такое задание райиспол
комом дано экономической службе РАНО. 
И юридическая основа сразу была найде
на; она совершенно определенно заложена 
в Законе о государцтвенном предприятии 
(объединении). Так что ко времени вступ
ления его в силу эта проблема %дет реше
на.

Сложнее о заменой... В ходе тщательно
го изучения кандидатур были определены 
некоторые «выдвиженцы». Предваритель
ные беседы с ними,^ очень доверительные 
и искренние, руководителей района, отрас
ли, завода всем сторонам пошли на пользу.

Н. И. ИЛИГЕЧЕВ, мастер карьера, се
кретарь заводской партийной организации: 

— Я-то перейти в сменные готов... Но 
такая мысд1ь невольно возникает. Нет у 
нас заранее спланированного резерва на 
выдвижение. Молодым нерешительно дове
ряем. Что касается повышения оплаты 
труда масдера, тут двух мнений быть не 
может — надо повышать! Но, знаете, если 
уж на то пошло, мастер, который не бело
ручка, всегда в своей же смене честный 
приработок найдет. При нашем-то бедст
венном положении с кадрами — чего си
деть, руки сложа? Помогай проце<уу — от 
формовки до выгрузки.

В. ,Н. СЕРГИ ЕНКО , технолог;
— Я и сама давно в смену просилась. А 

мне; подожди да подожди... Я прямо ска
жу; наши нынешние мастера не столько 
повышением производительности озабоче
ны, сколько тем, чтобы скрыть брак или 
прогул, обмануть начальство. Чуть что — 
в крик. А люди им тем же отвечают... У 
нас ведь смены перестали как положено 
передавать. Я считаю, что если ма*тера 
по-настоящему возьмутся за дело, то и 
т^нолог не нужен. А что? Почему надо 
жить по инструкциям, которые бог знает 
когда написали?

Г. 1VI. АН ДРЕЕВА , заведую щ ая складом, 
депутат райсовета:

— Ой, подумать надо! Именно пото.чу, 
что раньше много лет мастером была, 
именно потому. Мраморные полы — это, 
конечно, красиво. Кафельные стены — 
тоже. А сажа как летала, так и летает. 
Нам нужна полностью современная техно
логия: загерметизированные сушила, нор
мальная вентиляция, надежное отоплеУие. 
Почему не перейти на электриче<5цую суш
ку? Надо, чтобы мы в белых халатах ра
ботали. Вот тогда к месду будут мрамор с 
кафелем... Я ж хорошо помню; и раньше 
нет-нет да спохватывались мало-мальски 
порядок наводить. А дела, оказывалось, 
шли все хуже и хуже.

О ЧЕРЕДНАЯ планерка в директор
ском кабинете. За окнами давно те
мень, но на часы никто не погля

дывает. Строители, монтажники, электрики 
докладывают о проделанном, сообщают о 
непредвиденных затруднениях. Наравне со 
всеми, ничем не выделяясь, участвует в 
деловом разговоре первый секретарь рай
кома партии В. И. Певнев. Беретця за те
лефон, если надобно кого-то <;рочно расше
велить.

— Мы мечтаем... — так начал вдруг 
свой ответ на очередной вопрос директор 
завода. Далее пошли слова сугубо прозаи
ческие, но на это самое «мы мечтаем», 
окрашениое сердечной теплотой, вСе обра
тили внимание.

В. ВЕРЮ ТИН, 
наш корр.

Кожевниковский район.

Напряженное время —  зима
Зима для транспортников Каргасокского ремонтнО- 

техиичецкого предприятия—особенно напряженное время. 
С открытием зимника им необходимо завезти в совхозы 
района нужные материалы, запчасти, оборудование, обес
печить своевременный подвоз угля к котельным хо
зяйств.г Вот именно на этом ответственном и важном 
>'частке трудится в зимнее время экскаваторщик член 
КПСС Николай Анатольевич Гаврилов. Много хороших 
слов в его адрес всегда говорят водители, И понятно по
чему. Каждая из машин, прибывающая на угольный 
склад, грузится без минуты промедления.

Но Николай Анатольевич не только отличный работ
ник, он — один из активнейших членов группы народ
ного к о н '^ л я  предприятия.

НА СНИМКАХ: экскаваторщ ик член КПСС Николай 
Анатольевич Гаврилов; идет цогрузка угля для пред
приятий. Фото в. Тестова.

«Сибирская Лсниниана»
Такая тема была выбрана для состоявшейся в ТПИ конференции молодых ученых

11ровели ее научно-техни
ческая библиотека института 
совместно с кафедрой марк
систско-ленинской филосо
фии. Подготовить конферен
цию помогли открытые к 
70-летию Великого Октября 
книжно-иллюстративные вы
ставки . «Ленин и Сибирь», 
«Год, озаривший век».

Особое внимание на кон
ференции было уделено те
ме «В. И. Ленин и станов
ление Томской организации 
РСДРП». Об этом рассказал 
в своем выступлении доцент 
кафедры марксистско-ленин
ской философии А. А. Фур
ман. Уже в первых марксист
ских кружках в Томске изу
чалась появившаяся здесь 
в рукописном тексте книга 
В. И. Ленина «Что такое 
«друзья народа» и как они 
воюют против социал-демо
кратов?». В начале девятисо

тых годов сюда из-за грани
цы шла ленинйцая «Искра», 
другая нелегальная литера
тура, письма от Н. К. Круп
ской, в которых разъясня
лось положение в партии. 
В 1002 году с поручением 
Владимира Ильича в Томск 
приехала его сестра А. И.

- Ульянова-Елизарова. Из пе
реписки Н. К. Крупс4С0й с 
Анной Ильиничной, с томи
чами видна забота вождя 
партии об укреплении со
циал-демократической орга
низации в Томске, ее искров
ского направления.

Не раз название нашего 
города упоминается в ленин
ских трудах, информации из 
Томска публикуются в ле
нинских газетах. Газета 
«Вперед» трижды писала о 
демонстрации 18 января 
1905 года в Томске. В ста
тье «Между двух битв».

опубликованной в газете 
«Пролетарий», Владимир 
Ильич называет Томск сре
ди городов, пострадавших от 
черносотенных погрюмов.

Большой интерес участ
ников конференции вызвало 
сообщение о том, что в 
Кремлевской библиотеке 
В. Й. Ленина находится кни
га профессора политехниче
ского института И. Н. Бута
кова по научной организа
ции труда.

С прижизненными издани
ями работ Владимира Иль
ича, хранящим1ися в фонде 
библиотеки, познакомила слу
шателей заведующая отде
лом редких книг В. А. Ва
сильева. Это сборник «Эко
номические этюды и статьи», 
изданный в 1898 году М. И. 
Водовозовой, «Развитие ка
питализма в России», «Госу
дарство и революция» идру-

«День школы» 
в Ленинском районе

в  ноябре по предложению общественности в нашем 
районе состоялся «день школы». В программу «дня» во
шли встречи руководителей, секретарей партийных ор
ганизаций и  представителей щ кол и базовых предприя
тий, партийных, советских работников района. Были 
проведены совещания -по заключению договоров-содру
жеств «Ш кола — базовое предприятие».

Наиболее плодотворно 
прошла встреча в школе 
№ 27. В ней приняли уча
стие секретари р£й1кома 
партии, руководители лесо
промышленного йомбината. 
Состоялся разговор о даль- 
•нейших путях взаимодей
ствия школы и базового 
предприятия по укреплению 
материально  ̂ технической 
базы, развитию профориен
тационной работы, созда
нию рабочих мест.

Встреча с работниками 
базового предприятия — 
завода измерительной ап
паратуры — состоялась в 
цехах. Преподаватели, уча
щиеся встретились с руко

водителями цехов и рабо
чими, разговор шел об ор
ганизации социалистическо
го соревнования «класс — 
цех». На совместном засе
дании комитетов ВЛКСМ 
Утвержден план работы, 
представители родительско
го комитета школы и сове
та содействия семье и шко
ле предприятия обсудили 
вопросы семейного воспи
тания.

Творчески , подошли к 
проведению этого дня в 
школе № 28, где прошла 
встреча старшеклассников 
с секретарем партийной ор- 
^айнзации шпалопропито’̂  
него завода Г. И. Крутько,

на пионерских сборах го
стями были ветераны завск 
да. В школе № 30 рабочие 
'о13ъедин€ния «Томскнефте-, 
газгеология» • провели необ
ходимые ремонтные работы 
в соотйетствии • с планом 
договорных обя1затель1ст|в. 
Врачи санэпидстанции вме
сте с депутатами райсовета 
проверили, как кормят де
тей в школе.

Состоялись такие встречи 
и в школах №№ 3, 20, 21.

В школе-интернате № 1 
во время встречи с пред- 
цтавителями завода резино
вой обуви было принято 
решение провести суббот
ники и заработанные сред
ства перечислить школе.

«День школы» показал, 
что необходимо более заин
тересованное отношение к 
вопросам реформы школы 
первых руководителей базо
вых предприятий. Поэтому 
принято решение прово
дить такие встречи регу
лярно, не реже одного раза 
в учебную четверть.

Т. РА ЗД ЬЯ К О Н О В А , 
инструктор отдела 
пропаганды и агитации 
Ленинского райкома

КПСС.

М А Ш И Н А,
К О ТО Р УЮ

Ж Д А Л И
Двада^атитонный 'трак

тор, специально Обору
дованный для подъема 
буровых, взмыл в воздух 
и поплыл над заснежен
ной тундрой на внешней 
подвеске вертолета. Так 
начался первый рабочий 
день винтокрылой маши
ны «Ми-26».

— Расходуя столько 
же горн)чего, сколько и 
«Ми-6», новый вертолет 
перевозит груза в пять 
раз больше, — расска
зывает командир эвена 
пилот первого класса 
В. Кравченко.—Он под
нимает свой собственный 
вес — 28 тонн. В нем 
свободно размещаются 
два груженых «ЗИЛа» 
или цистерна с топливом. 
Современное аэронави- 
(гационное, оборудование 
дает и позволяет экипажу 
и при плохой погоде с 
высокой точностью вы
ходить на малозаметные 
ориентиры. Это машина, 
которую с, нетерпением 
ждали на тюменском Се
вере. Наши заказчики— 
геологи, нефтяники, га
зовики—считают, что ее 
использование даст воз
можность на семьдесят 
процентов сократить ко
личество буровых вышек; 
ведь для переноса цело
го бурового комплекса 
«новичку» потребуется 
всего два дня.

С. БУГАЕВ,
М. ПРУТКИН, 

корр. ТАСС.

«Уск<фение-90»

Нефтехим-в центре внимания
в комнлексной программе «Ускорение-90» видное 

место принадлежит областному целевому комплексу 
(ОЦК) «Химическая промышленность». Головной орга
низацией программы является Томский политехнический 
институт. Сфера действия программы охватывает нефте
химический комбинат, завод резиновой обуви, химфарм- 
завод и  Томское отделение Охтинского научно-производ
ственного объединения «Пластлолнмер». Наш корреспон
дент встретился с заместителем руководителя програм
мы, заведующим кафедрой химической технологии топ
лива ТП И, профессором Анатолием Васильевичем К Р А В 
ЦОВЫМ .и попросил его ответить на ряд вопросов.

Корр.: — П реж де всЬго, 
Анатолий Васильевич, ка
кие задачи решает ваша 
программа?

А. В. Кравцов: — Я вы
делил бы два вида задач. 
Это перспективные — внед
рение нбвой техники и тех
нологии, реконструкция 
производства. И вторая 
группа задач — теку:цие, 
решение технических про
блем сегодняшнего дня.

В принципе мы привыкли 
действовать в рамках госу
дарственных программ и
осуществляли их конкрет
ные ' а д м и н и с т р а т и в -  
ные подразделения (фа
культет, институт). А тепе
решние региональные про
граммы выявили, что нужно 
переходить к новым формам 
организации и ресурсного
обеспечения. Нужно фи
нансировать уже всю про
грамму, на которую работа
ют многие коллективы. Тес
нее стала наша связь с про
изводством. НУ к самое сла
бое звено — это ресурсное 
обеспечение; штаты, прибо
ры, оборудование. Если еще 
более конкретизировать, 
то у нас отсутствует опытно
промышленная база. Опыт

ная база химкомбината от
стала от жизни. И на ком
бинате понимают, что нуж
на она, и деньги есть на ее 
создание, а подрядчика не 
найти. Поэтому приходится 
реиЛть вопросы внедрения 
новых разработок на опыт
ных базах предприятий дру
гих городов. А бывают 
экстремальные ситуации, 
когда нет времени...

Корр.: — Как я  понимаю, 
мы подошли к самому ме
ханизму внедрения...

А. В. Кравцов: — Вот 
именно. Пока нет отлажен
ного механизма внедрения. 
Мы. ученые, предлагаем, 
а производственников за
едает текучка, откладыва
ют на потом то, что назав
тра все равно придется ре
шать, только уже в пожар
ном порядке. Но, думаю, с 
внедрением полного хозяй
ственного расчета сама 
жизнь заставит руководите
лей заниматься перспектив-, 
ными вопросами. Со своей 
стороны, мы подошли к та
кой форме выполнения и 
внедрения научных разра
боток на предприятиях, как 
создание временных науч
ных коллективов. Если

предприятие выделяет в их 
штат своих работников, то 
оно же и осуществляет ад
министративное! руководст
во.

Корр.: — И что ж е уда
лось внедрить на производ
ствах?

А. В. Кравцов: — Центр 
приложения программы, 
безусловно, нефтехимиче
ский комбинат. А здесь на
ша главная забота — раз
работка и внедрение оте
чественных катализаторо1В. 
С переводом технологии 
производства полипропиле
на на микросферический 
катализатор. при тех же 
мощностях, выпуск продук
ции увеличился на 20 про
центов. На производстве 
метанола кафедрой об
щей химической технологии 
ТПИ под руководством 
профессора В. М. Витюги- 
на разработан новый отече
ственный катализатор, со
ответствующий лучшим ми
ровым образцам. Сейчас 
здесь самая основная про
блема — наработка круп
ной партии этого катализа
тора и испытание его в 
«производегаенных услови
ях. На производстве кар
бамидных смол внедрение 
катализатора, разработан
ного кафедрой физической 
химии госуниверситета под 
руководством Л. Н. Кури
ной, позволит резко • увели
чить производительность. 
Сейчас опытная партия 
этого модифицированного 
катализатора готовится для 
испытания на промышлен
ной установке.

Томским отделением 
НПО «Пластполимер» раз

работано и выпущено нес
колько партий модифика
ций полипропилена. Йнцти- 
тут химии нефти ТФ СО 
АН СССР предложил де
шевые стабилизаторы rio- 
лимерных материалов на ос
нове нефтяных высокомо
лекулярных соединений. 
Этот стабилизатор с успе- 

' хом - заменит импортные 
при производстве окрашен
ных изделий из пластмасс.

На химфармзаводе внед- 
ряйтся разработка еерру^- 
ников кафедры тонкого ор
ганического синтеза под ру- 
)!й)водс1)вом профессору 
В. Д. Филимонова нового 
противосудорожного пренЦ- 
рата — галонала. Эта же 
кафедра совместно с меди
цинским институтом успеш
но решает другую задачу; 
утилизации и переработки 
шротов — остатков перера
ботки растительного сырья.

Основная помощь заводу 
резиновой обуви — в соз
дании гибких автоматизи- 
рованых систем для выпус
ка новых видов продукции, 
а также внедрение лазер
ного раскроя заготовок и 
упрочнения технологических 
деталей ионно-плазменными 
методами..

Корр.;— Что и кто сдержи
вает выполнение програм
мы целевого комплекса?

А. В. Кравцов:— Застыла в 
планах программа создания 
автоматизированных рабо
чих мест «Единый план», 
разрабатываемая НИИАЭМ 
при ТИАСУРе. Нужно заме
нить импортный стабилиза
тор «Органокс» отечествен
ным, но нет пока результа

тов у кафедры основного 
органического синтеза на
шего института. Не спешит 
внести свою лепту в про
грамму ускорения кафедра 
машин и аппаратов химиче
ских производств. В резуль
тате несоЦла<со(ванности 
между отделом главного 
энергетика "ГИХК и кафед
рой ничего не сделано по 
разработке систем релей
ной защиты электросистем 
на ТНХК кафедрой элект
рических станций.

Вот кратко плюсы и ми
нусы нашей программы, ее 
выполнения.

Корр.: — И последний 
вопрос, Анатолий Василье
вич. В программе ОЦК зна
чится пункт защ иты окру
жающей ертды, людей.

А. В. Кравцов;—Химиче
ские производства счита
ются вредными. Конечно 
же, необходимо огромное 
внимание здоровью людей. 
И я бы отметил кафедру 
санитарной гигиены медин
ститута. Здесь непрерывно 
следят за динамикой эко
логической ббстанавкн^ 
прогнозируют ее. И не 
только на территории того 
же ТНХК, но и в черте 
города. Эти данные учиты
ваются при проектировании 
и запуске новых промыш
ленных установок. Пока 
аналогическая овстановка 
соответствует нормам.
1^юме того(, проводятся 
|М’едикамн профилактиче
ские осмотры работающих, 
дополнительные консуль
тации ведущих специали
стов.

Б еседу пел 
Г. ГОРЧАКОВ.

гие. Демонстрируется на .вы
ставке труд английских эко
номистов Сиднея и Беатри
сы Вебб «Теория и практика 
'английского тред-юниониз
ма» в переводе В. Ильина 
(псевдоним В. И. Ленина).

Тема выступления старше
го библиотекаря Е. М. Пер
шиной — «Распространение 
произведений В. И. Ленина 
среди студентов Томского 
технологического института». 
Особое влияние на томокое 
студенчество, говорит она, 
оказали в начале века ле
нинские работы «Задачи, ре
волюционной молодежи», 
«Что делать?», газета «Иск
ра». Студенческое движение 
под^ влиянием ленинских 
идей приобретало политиче
скую направленность. И 
весной 1901 года борьба сту
дентов вылилась в мощную 
политическую демонстрацию

под лозунгом: «Долой са
модержавие!». На студентов 
были обрушены жестокие 
репрессии. 110 человек бы
ли исключены из института. 
Ленинская «Искра» сообща
ла: «Приговоры строгие. Вы
сланы в Сретенск, Читу, 
Якутск. Не разрешались сви
дания, передачи».

«Ленин и томские интер
националисты» — этой теме 
было поцвящено выступле
ние библиотекаря Н. В. 
Бинько. Она сделала обзор 
статей, очерков и воспоми
наний из ■ ежемесячника 
«Политическая информация», 
газеты «Красное, знамя» и 
других изданий.

Материалы конференции 
послужат молодым научным 
работникам в подготовке до
кладов и рефератов, прове
дении бесед среди студен
тов.

Р . ГОРОДНБВА.

Хозяйствовать рачительно

СПОТЫ КАЮ ТСЯ  
О  МЕТАЛЛОЛОМ
Только четыре предприя

тия Кировского района (за
воды электротехнический, 
режущих инструментов, 
объединение «Контур», Уп
равление магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири) и школы задолжали 
с начала года 250 тонн ме
таллолома. Очень трудно 
выполнялся план октября. 
В этом году за срывы пла
нов удержано 28.550 руб
лей штрафов и еще предъ
явлено около 4 тысяч.

На электротехническом 
заводе сообщили, что план 
октября по сдаче металло
лома они сделают, а десяти 
месяцев и годовой — со
рвут. Ссылаются на то, что 
план нереальный. Но доказать 
в своем министерстве нере
альность плана не могут. 
Вывод же делаете^ простой: 
не можете доказать—выпол
няйте.

На заводе режущих ин
струментов такой беспоря
док, (особенно за корпуса
ми зданий—на снимке), что 
не поймешь, где годный ме
талл, где металлолом. Все 
разбросано. Есть конструк
ции, которые лежат на за
воде лет по двадцать без 
движения, уже покрылись 
«мхом». Дорогостоящая ле
гированная стружка лежит 
на улице под открытым не
бом, хотя имеется огромный 
цех для переработки метал
лолома. В цехе лет пять 
стоит смонтированный
стружкодробильный станок. 
За него уплачены большие 
деньги, а он не работал и 
не работает. Неразбериха с 
вагонами, так как с вечера 
планируют машину для по
грузки полувагонов метал- 
лоотходами, а утром не да
ют ни одной. И так постоян
но.

Все акты, 
на штрафы,

составленные 
переданы- в

Томский городской комитет 
народного контроля.

За нарушение порядка 
сбора и хранения металло- 
отходов 11 предприятий уп
латили в 1987 году (за 
9 месяцев) 6.300 рублей 
Штрафов. Но эти суммы 
платят организации, а руко
водители остаются безнака
занными.

Ежемесячно я подаю све
дения, как сработал район, 
в Кировский райком пар
тии, райисполком и комитет 
народного контроля. А по
мощи от них нет. Все дела 
по металлоотходам поручи
ли райплану. Ни разу воп
рос о выполнении плана по 
лому не ставился на испол
коме. А на совещания по 
металлолому, которые про
водит зам. председателя 
(обычно раз в месяц), мно
гие руководители не счита
ют нужным являться ’ или 
отправляют тех, кто не име
ет никакого отношения к 
металлоотходам.

На ТЭМЗе чугунную 
стружку. стоимостью 34 
рубля за тонну, зарыли в 
землю и теперь ждут, когда 
все замерзнет. А стружки 
этой там до 40 тонн.

В школах Кировского 
района совсем перестали со
бирать лом, так как заведу
ющая районе В. А. Передель- 
ская сказала, что они ждут, 
когда решится вопрос с вы
возкой металлолома из школ, 
хотя у нее есть распоряже
ние исполкома, в котором 
четко указано, кто должен 
вывозить. Контроль за вы
полнением этого распоряже
ния возложен на В. А. Пе
редел ьскую.

Г. М АМ ЕТЬЕВА, 
инспектор inpoHSBoACTBerit- 

ного отдела «Вторчер- 
мета».

Фото А. Васильева.
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Здравоохранение: пульс перестройки
Центральный Комитет КПСС н Совет Министров 

СССР утвердили «Основные направления развития ох
раны здоровья населения и перестройки здравоохранения 
СССР в двенадцатой пятилетке и на период до 2000  го
да» с учетом дополнений и изменений, внесенных по 
итогам их всенародного обсуждения. Какие намечаются 
меры по решению назревших проблем этой важнейшей 
отрасли социальной сферы, насколько рнтми'.но бьется 
сегодня ее пульс? Об этом в беседе с главным редакто
ром «Медицинской газеты» К. Щ егловым рассказывает 
министр здравоохранения СССР Е. И. ЧАЗОВ.

— Евгений Иванович, в 
ходе всенародного обсужде
ния проекта ЦК КПСС к 
Совета Министров СССР по 
основным направлениям пе
рестройки здравоохранения 
созданная в нашей стране 
подлинно общенародная си
стема охраны здоровья на
селения получила в целом 
высокую оценку обществен
ности. З а  70  лет Советской 
власти она превратилась в 
крупную отрасль социальной 
сферы. Вместе с тем сегод
няшнее состояние здравоох
ранения и медицинской нау
ки подверглось серьезной 
критике.

— Не хочу упрощать 
вопроса, но трудности и не
решенные проблемы нашего 
здравоохранения и медицин
ской науки определены те
ми же застойными явления
ми, что в недавнем про
шлом накапливались в на-, 
шем обществе в целом. В 
результате потери экономи
ки из-за низкой эффектив
ности охраны здоровья со
ставляли 90 миллиардов 
рублей в год. Так что кри
тика в наш адрес отражает 
реальность сложившейся си
туации.

Время требует настойчи
вой и целеустремленной ра
боты по совершенствованию 
организации и планирова
ния здравоохранения, укреп
лению его материально-тех
нической базы, подготовке 'и 
расстановке кадров, разви
тию научных исследований и 
ускорению их внедрения в 
практику. Именно на эти 
стратегические направления 
и сориентирован документ, 
рассмотренный на заседа
нии Политбюро ЦК КПСС. 
Он определяет и тактику раз
вития дела охраны здоровья 
населения, необходимую фи
нансовую и материальную 
основу такой работы. При
чем работы не только меди
ков' но и партийных, совет

ских, хозяйственных орга
нов, всего советского наро
да.

— Около 70  процентов 
медицинской помощи лечеб
ные учреждения оказывают 
сегодня, когда человек уже 
болен. Наше здравоохране- 
ние функционирует сейчас в ' 
основном по принципу «по
жарной команды», а  ие ох
раны здоровья. Между тем 
еще Пирогов заметил: буду
щее принадлежит медицине 
предупредительной.

— Профилактика как стра
тегический принцип совет
ской медицины в последние 
десятилетия, действительно, 
утратила главенствующую 
роль в здравоохранении. Мы 
очень много говорим о вос
становлении здоровья, о ле
чении. И очень мало о здо
ровье здоровых. Между тем 
работа врача — не только 
трудоемкий и, к сожалению, 
не всегда возвращающий че-. 
ловека к полному здоровью 
лечебный процесс. Это преж
де всего забота о здоровом 
образе жизни советских лю
дей.

Известно, например, что 
детская смертность среди 
недоношенных новорожден
ных в 20 раз выше. Одна из 
причин невынащиваемости 
— аборты: сегодня женщи
на до 21 года у нас нередко 
делает их до первых родов 
два-три.

Однако если в целом по 
стране недоношенные дети 
составляют среди новорож
денных 4,9 процента, то у 
женщин, работающих на 
предприятиях химической 
промышленности, — до де
сяти процентов. Здесь уже 
одними беседами и лекция
ми дело не поправишь. Нуж
ны радикальные меры по 
оздоровлению труда.

Вот почему основные на
правления и определяют 
профилактику как комплекс 
мероприятий, направленных

на повышение материального 
и культурного уровня жиз
ни народа, охрану окружа
ющей среды, улучшение ус
ловий труда, быта и отдыха 
людей, а также устойчиво
сти человеческого организ
ма к воздействию неблаго
приятных для здоровья фак
торов и устранения причин, 
способствующих их возник
новению.

Совместно с ВЦСПС уже 
реализуется широкая про
грамма оздоровления усло
вий труда, с Госагропро- 
мом СССР — улучшения са- 
нитарно - гигиенического со
стояния предприятий молоч
ной промышленности. Под
готовлены предложения Гос
комспорту СССР, связанные 
с формированием здорового 
образа жизни. Решается воп
рос о создании всесоюзного 
центра профилактики.

В чем основные черты пе
рестройки в области здраво
охранения?

Прежде всего в укрепле
нии догоспитального этапа 
медицинской помрщи. Нам 
необходимо более рациональ
но использовать коечный 
фонд. Даже при том. что 
стационары во многом не 
соответствуют современным 
требованиям, нуждаются в 
совершенствовании, они мог
ли бы функционировать бо
лее эффективно. Сколько 
времени уходит на обследо
вание больного, диагностику 
заболевания? Порой ничуть 
не меньше, чем на его лече
ние...

Именно этим и продикто
вано решение о создании се
ти принципиально новых уч
реждений — диагностиче
ских центров. Сконцентриро
вав в них самое современ
ное оборудование — компь
ютерные томографы, ультра
звуковые аппараты, фибро
скопическую и другую тех
нику, мы сможем ежедневно 
обследовать в таком центре 
800—1.000 человек. В этом 
году подобные учреждения 
примут первых пациентов в 
Москве, Омске и Донецке, в 
следующем — еще в десяти 
городах. К концу XIII пяти
летки их будет открыто око
ло шестидесяти.

Призвана способствовать 
повышению качества меди
цинской помощи и серия

экспериментов, которые уже 
проводит министерство. Так, 
здравоохранение Ленингра
да. Кемеровской и Куйбы
шевской областей переводит
ся с, 1 января 1988 года на 
работу в условиях хозрас
чета. Надеемся, что .это по
зволит найти пути улучше-' 
ния преемственности между 
всеми этапами медицинской 
помощи, повышения профи
лактической направленности 
дела охраны здоровья насе
ления, внедрения передовых 
методов диагностики и лече
ния заболеваний. Экспери
мент обеспечит также соче
тание коллективной ответст
венности с личной заинтере
сованностью каждого меди
цинского работника в высо
ких конечных результатах 
труда.

Самое серьезное внимание 
уделяется амбулаторно-по
ликлинической службе. Уча
стковый врач — ключевая 
фигура нашего здравоохра
нения — во многом утратил 
сегодня чувство ответствен
ности за здоровье пациента. 
В психологии его мышления 
все больше и больше укоре
няется представление о том, 
что его непременно под
страхуют с одной стороны 
узкие специалисты, с другой 
— врачи скорой медицин
ской помощи. Он стал фак
тически своего рода диспет
чером, потерял способность 
видеть за симптомами от
дельных заболеваний боль
ного человека, апеллировать 
к его личности, заниматься 
реабилитацией своего паци
ента.

Сломать сложившиеся сте
реотипы и поможет экспери
мент по свободному выбору 
врача. Это прикрепление 
пациентов, по их выбору, к 
участковым врачам-терапев- 
там и педиатрам для меди
цинского наблюдения и ле
чения в пределах одной по
ликлиники. Это и создание 
дневных стационаров, бри
гадная форма организации 
труда, введение «медицин
ского паспорта».

— Экстенсивные крите
рии, долгие |Годы опреде
лявшие планирование в здра
воохранении, как известно, 
привели к погоне за количе
ством коек и числом посе
щений поликлиник. Что м е
няется в этом отнощенин?

Ведь намечаются вновь те 
ж е «рубежи»: к  2000  году 
ввести в действие больницы 
на 1 ,3 — 1,4 миллиона коек 
(это к  уж е имеющимся трем 
миллионам 300  тысячам?) 
и поликлиники на 2 ,9 —3,2  
миллиона посещений в сме
ну.

— Капитальные вложения 
будут в первую очередь на
правляться на реконструк
цию и перевооружение ста
рых лечебно - профилакти
ческих учреждений. Боль
шая часть вновь вводимых 
коек — почти миллион — 
пойдет на замещение разме
щенных в приспособленных, 
нередко аварийных помеще
ниях. Это относится и к по
ликлиникам. О каком повы
шении качества можно го
ворить, если в Узбекской 
ССР, например, 46 процен
тов стационаров не соответ
ствуют санитарно-гигиениче
ским нормам, а в амбула
торных учреждениях стра
ны принимается больных на 
30 процентов больше, чем 
позволяют их мощности...

Основными направле
ниями предусмотрено увели
чить долю средств, направ
ляемых на оснащение совре
менной медицинской техни
кой вновь вводимых объек
тов здравоохраненйя до 40 
процентов от объема капи
тальных вложений. Уже в 
будущем году заметно уве
личится выпуск мониторов 
педиатрических, наркозно- 
дыхательной аппаратуры, 
реографов. Намечено осво
ить новые модели регистри
рующих и анализирующих 
электрокардиографов, радио
логического и стерилизацион
ного оборудования, других 
приборов.

Сейчас практически за
вершена работа над докумен
тами, определяющими зада
ния по увеличению произ
водства медицинской техни
ки предприятиям более трид
цати министерств и ве
домств. Намечается также 
привлечь производственный 
потенциал стран — членов 
СЭВ. Эти и ряд других мер 
позволят увеличить в XIII 
пятилетке производство и по
ставки медицинской техники 
в 2,5, а в XW — в 3,5 раза.

Появилась реальная воз
можность более полного

Л

ФОТОРЕПОРТАЖ С КАФЕДРЫ

В АУДИТОРИЮ
в 1962 году, ПОСЛЕ 

РЕО РГА Н И ЗА Ц И И  РА- 
ДИОТЕХНИЧ Е С К  О Г О 
Ф АКУЛЬТЕТА ТОМ
СКОГО ПОЛИТЕХНИ
ЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 
В ТЕП ЕРЕШ Н И Й  ИН
СТИТУТ АВТОМ АТИЗИ
РО В АН Н Ы Х  СИСТЕМ 
УП РАВ ЛЕН И Я И Р А 
ДИОЭЛЕКТРОНИКИ, В 
ТПИ Б Ы Л А  СОЗДАНА 
КА Ф ЕД РА  РАДИОТЕХ
НИКИ.

Четверть века плодотвор
ного труда превратили ка- 
федру-малютку в значитель
ное учебно-научное объеди
нение, основным направле
нием которого стало созда
ние поверяющих систем и 
устройств высшей точно
сти.

На шестом этаже восем
надцатого корпуса Томского 
политехнического института 
находится своеобразный му
зей — собрание научных 
достижений кафедры.

Бессменный руководитель 
кафедры профессор Марсель 
Самуилович Ройтман ведет 
нас по этому музею.

— Мы были обычной об
щетехнической кафедрой, — 
говорит он. — Сейчас ста-

И Н А  П Р О И З В О Д С Т В О
новимся п1юфилирующей. то 
есть уже набираем «своих» 
студентов и готовим специа
листов по автоматизации на
учных исследований и комп
лексных испытаний. Теперь 
о кадрах. Тогда, в 1962 го
ду, нас было всего трое: за
ведующий, преподаватель, 
лаборант. А теперь... После 
первой защиты на кафедре 

,за двадцать лет сосуоялось 
еще 39. Люди, защитившие 
диссертации, возглавляют 
'различные учебдо7научные 
коллективы Томска и дру
гих городов страны. Все 
(кроме одного) сотрудники 
нынешней кафедры — кан
дидаты наук. Они не без ус
пеха разрабатывают преци
зионную поверочную аппа
ратуру. Кстати, многое вы
полняется на уровне изобре
тений, а наш банк авторюких 
свидетельств уже насчитыва
ет более 300 экземпляров 
этих ценных документов.

— Известно, что у вас 
большой выход исследова
ний в производвтво.

—Да, в поаледние десять 
лет, как правило, одно-два 
наших детища выходят в 
свет сериями, в 10—15 ты
сяч штук. Мы имеем посто
янную научно-инженерную 
связь с заводами-изготовите- 
лями в Ленинграде, Харько
ве, Невинномыске, Вороне
же и других городах. Наши 
хоздоговорные суммы со
ставляют около полумиллио
на рублей в год. Как види
те, сплошные цифры. Те
перь поговорим о другом. 
Научный потенциал кафед
ры. ее перспектива и. ко
нечно же, растущие требо
вания к надежности техники 
вызвали интерес Госстандар
та: из кафедры выделился в 
конце концов отдел метрю- 
логии и стандартизации. Мы 
рады также и fOM y, что ка
федра является опорной по 
изучению метрологии в 
ТПИ, а рай институт теперь 
— базовая организация мет
рологической службы Мин
вуза РСФСР.

Разговор о научных ис

следованиях не означает, 
однако, того, что кафедра 
«забыла» о своем главном 
деле — обучении студентов. 
Ведь, кроме «своих» групп 
в 50 человек, (приема двух 
последних лет), здесь осно
вательно знакомится ц ра
диотехникой студенчество 
пяти факультетов. Поэтому 
в учебных планах преду
смотрены и создание новых 
лекционных курсов, лабора
торных методик и так да
лее. И аам профессор, и до
центы Э. И. Цимбалист, 
В. М. Сергеев, Ю. М. Фо
мичев, В. А. Бутенко, кроме 
научной работы, активно 
участвуют в учебном про
цессе. Гордостью кафедры 
можно назвать и отлично 
оборудованный дисплейный 
класс. Тесное взаимодейст
вие учебной и научной ра
боты, вовлечение в послед
нюю все большего числа 
студентов вызывает призна
ние в вузе. И вообще в на
градах и премиях на кафед
ре недостатка нет.

— Недавно .мы получили 
два диплома за участие в 
международной выставке 
«Поверка-86», на подобном 
же смотре, организованнем 
Госстандартом в этом году, 
нами собран более богатый 
«урожай» — диплом и семь 
медалей. Мы постоянные 
участники ВДНХ: в по<̂ пед- 
нее время из Мос,чвы при
шло 11 медалей — золотых 
и серебряных. Их получили 
Ю. К. Рыбин (у него, кста
ти, на подходе докторская), 
Н. П. Калиниченко, Н. Н. 
Подкопаев и другие.

— Думали ли вы двад
цать пять лет назад о таком 
развороте работ?

— Что вы, такая фанта
стика и в голову не могла 
прийти. Но научно-техниче
ский прогресс не позволяет 
отставать. Мы стараемся 
соответствовать времени.

А. БАТУ РИ Н .♦ ♦ ♦
НА СНИМ КАХ автора: 

занятия в дисплейном клас
се; у дисплея — профессор 
М. С. Ройтман (справа) и 
старший научный сотруд
ник заведующий отделом 
метрологии ТПИ Е. Н . Р у 
заев.

Как вас 
обслуживают Мастер работает с гарантией

Так ли уж часто мы ухо
дим из мастерской по ре
монту обуви довольными? 
Конечно, нет. Огорчают не
редко большие очереди, а 
самое главное — качество 
ремонта. Глядишь, то там 
сделано небрежно, то тут.

Но вот года три назад мне 
повезло. Взяла я тогда из 
ремонта туфли и обрадова
лась; до чего же все сдела
но ладно, аккуратно. Поин
тересовалась, кто же мастер. 
Оказалось, что это Леонид 
Игнатьевич Аксенов. С тех

пор я сдавала обувь только 
в Дом быта А1Ь 1, где сроч
ным ремонтом занимался 
Леонид Игнатьевич. И ян 
разу не было претензий к 

■ его работе. Добрые слова в 
его адрес говорили и другие 
люди.

А недавно купила краси
вые импортные сдпоги. но 
оказались они с браком: каб
лук не отцентрирован. Куда 
ни обращалась, нигде не 
брались исправить брак. В 
Доме быта №  1 узнала, что 
теперь Леонид Игнатьевич

работает в мастерской № 9 
в Академгородке. Отправи
лась туда. Что сказать? Са
поги ношу и радуюсь, что 
есть в городе такой мастер, 
как коммунист Леонид Иг
натьевич Аксенов. Теперь 
езжу ремонтировать обувь в 
эту мастерскую. Хоть и не 
по пути, зато знаю: ма
стер работает с гарантией. 

В. АНТИПИНА.

удовлетворения уже в бли
жайшее время потребности 
в важнейших лекарственных 
средствах за счет как уве
личения их производства 
отечественной промышлен
ностью, так и закупок по 
импорту. К 1993 году по
требности в лекарственных 
препаратах будут удовлет-‘ 
воряться полностью.

— Охрана здоровья наро
да должна обеспечиваться на 
уровне достижений медицин
ской науки. Между тем ход 
ее перестройки отстает от 
запросов практики...

— Сократить этот разрыв 
позволит, на наш взгляд, со
зданное в структуре Мин
здрава СССР 1’лавное науч- 
йо-техническое управление.

Кроме того, в различных 
районах страны будут создаг 
ны 9, региональных центров, 
главная цель, которых — 
координация внедрения до
стижений. науки в практику.

Мы отказываемся от ма
ломощных'НИИ третьей ка
тегории: они просто не спо
собны решать серьезные 
проблемы. Единственно вер
ный путь к эффективности 
— интеграция исследований.

Как известно, ЦК КПСС 
и Совет Министров СССР 
приняли недавно постанов
ление об организации Все
союзного Курганского науч
ного центра «Восстанови
тельная травматология и ор
топедия». Сейчас решается 
вопрос о создании НПО 
«Стоматология», «Трансплан
тат» й «Фармация» и дру
гих. Все они будут распола
гать не только срответст- 
вующей научной базой, но и 
производственными мощно
стями.

В заключение хотел бы 
отметить, что основные ме
роприятия по перестройке 
здравоохранения намечено 
осуществить поэтапно, в те
чение XII—XIV пятилеток. 
В ходе их реализации пред
стоит развивать все лучшее 
из достигнутого отечествен
ной медициной, устранить 
преграды на пути дальней
шего улучшения дела охра
ны здоровья населения, уве
личить вклад здравоохране
ния в развитие социалисти
ческого общества и его эко
номику.

(ТАСС).

СПРАШ1ЛВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает заведующая 
ToMfcKHM горторготделом 
Л. И. Таушканова.

— Правильно ли по
ступила продавец магази
на, отказавшись отрезать 
два метра ткани от оста
точного куска в четыре 
метра?

А .,П О З Д Е Е В А .
г. Томск:
— Согласно правилам 

советской торговли в про
цессе продажи продавец 
обязан следить за тем, 
чтобы оставшийся кусок 
ткани был пригоден для 
пошива полноценного 
изделия.

В связи с этим прода
вец вправе отказать в 
продаже какой-либо ме
ры ткани, если дробле
ние оставшегося от куска 
отрезка приведет к обра
зованию остатка малого 
размера.

— Откроют ли иа цен
тральном рынке рыбный 
магазин?

А. ИВАНОВА 
и другие.

г. Томск.
— После завершения 

благоустроительных ра
бот здесь будет установ
лен павильон для тор
говли рыбными продук
тами. Кроме того, в рай
оне улицы Розы Люксем
бург, проспекта им, 
Ленина, переулков Сакко 
и Карйовского, в доме про
изводственного объедине

ния «Нефтегазгеология» 
откроются продоволь
ственные магазины, в ко
торых будет организова
на торговля изделиями 
из рыбы.

— Чем объяснить по
вышение цен на некото
рые сорта хлеба?

— Почему нет в прода
же круглого хлеба?

А. ИВАНОВА,
И. ГАВРИЛОВ 

и др.
г. Томск.
Отвечает начальник 

областного управления 
торговли В. И. Демура:

— Производство подо
вого хлеба прекращено в 
связи с реконстр|укцией 
хлебозавода № 4.

Ввод линии производ
ства подового хлеба пла
нируется в ближайшее 
время.

Хлеб «Российский», 
«Столичный», белый из 
муки высших сортов стал 
дороже в связи с измене
нием рецептуры. Те'перь 
в его состав входит боль
ше дрожжей, стало мень
ше влаги, изменен тех
нологический процесс 
выпечки.
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СШ А

Р а з г у л
неонацизма

НЬЮ -ЙО РК. Н а аукционе в городе Ю тнка (штат 
Нью-Йорк) продан пистолет, принадлежавший в 
свое время главарю «третьего рейха* Гитлеру. 
Хотя, по признанию проводившего аукцион Джо
зефа Зилы, цена подобных образцов оружия, как 
правило, не превыш ает 2 0  тысяч долларов, в дан
ном случае квнзвестный покупатель выложил нн 
много ни мало 114 тысяч.

Сам по себе факт продажи за невиданную в ис
тории подобных аукционов сумму пистолета с вен
зелем «АГ» на рукоятке, возможно, не заслужи
вал бы особого внимания, если бы его можно было 
объяснить лишь чьей-то невинной страстью к кол
лекционированию. Но это далеко не так. Вокруг 
«реликвии», принадлежавшей бебноватому фюреру, 
задолго до продажи сознательно раздули ажиотаж. 
О ней писали в газетах, рассказьшали по телеви
дению. При этом, естественно, выпячивалась на 
первый план личность владельца. И хотя открыто 
превознос#1ть его персону здесь все-таки не oqiae- 
ливалис^., о реках крови, пролитых по его вине, то
же предпочитали не упоминать.

Чем же объясняется столь вопиющее пренебре
жение горькими уроками истории? Отвечая на этот 
вопрос, местные наблюдатели отмечают, что семе
на подобной, «забывчивости» были посеяны амери
канскими властями сразу после окончания второй 
мировой войны. Возглавив крестовый поход- Запа
да против социалистического мира. Соединенные 
Штаты широко опирались в его подготовке и орга
низации на «опыт» нацистов. Известно, что аме
риканские спецслужбы вопреки союзническим обя
зательствам Вашингтона вывезли из послевоенной 
Европы тьюячи военных преступников. Многие из 
них, избежав законного возмездия, и по сей день 
преспокойно живут и здравствуют в США.

За попустительство «коричневой чуме» амери
канцам прихбдится расплачиваться. В США — 
особенно в последние годы — процветают различ
ные расистские и неонацистские группировки, тер
роризирующие страну. В Денвере (штат Колорадо) 
сейчас завершается суд над группой членов банды 
«порядок», расправившихся над местным радио
комментатором Аланом Бергом только за то, что 
он был евреем и выступал против разгула анти
семитизма. Прежде эти же экстремисты были осу
ждены за ограбления банков и инкассаторских ма
шин. В феврале будущего года в штате Арканзас 
должен начаться процесс по делу большой груп
пы неонацистов, обвиняемых в заговоре с целые 
свержения правительства США и провозглашения 
«белой христианской Америки». Что ж, это зако
номерно: современным американским правым эк
стремистам мешает даже условная буржуазная де
мократия.

Израиль i

Разочарование
в ««земле отцов»

Рим. «Израиль, зем ля обетованная— какое ра
зочарование»— под таким красноречивым заголов
ком миланская «Коррьере делла сера» поместила 
репортаж из И ерусалима о судьбе бывших совет
ских граждан еврейской 'национальности.

Те. кто лелеял надежду оказаться на «земле от
цов», на деле оказываются «пленниками Сиона», 
сталкиваясь с полным безразличием Со стороны 
израильских властей, пишет газета. Один из под
давшихся посулам {щонистов, Евгений Финкель- 
берг, признается: «В Израиле я должен преодо
леть так много трудностей и проблем, которых 
просто не ожидал». Его судьба, отмечает автор 
репортажа, схожа с судьбой многих других совет
ских евреев, прибывших в Израиль в последнее 
время. Больше всего тревожит невозможность най- 
тя работу, рассказывает Финкельберг. «Многие из 
нас по профессии техники, инженеры, врачи, музы
канты,— говорит он.—А в Израиле их в избытке. 
Кроме того, всех неотступно преследует мысль о 
поисках более или менее приличного жилья. Те. 
кто зарабатывает недостаточно, вынуждены оста
ваться в сборных пунктах, открытых для вновь 
прибывших. Вскоре они неизбежно начинают чув
ствовать себя неудачниками».

Финкельберг живет в одном из таких сборных пун
ктов на окраине Иерусалима, где в крошечных 
квартирках ютятся еще 300 семей бьшших совет
ских граждай. Их проживание там, говорится в 
репортаже, сопряжено одновременно с отчаянием 
и надеждой.

Юрий Штерн, покинувший родину в 1981 году и 
занимающий сейчас пост заместителя директора 
■«центра по воспитанию и информации для совет
ских евреев» в Иерусалиме, возмущен дей<;твйями 
тех, кто «вытащил» его в Израиль. Его негодова
ние направлено, в частности, по адресу министра по 
делам иммиграции Якова Цура и еврейского 
агентс{ва. Если раньше, до 1979 года, израильское 
правительство было в срсуоянии предоставить каж
дой семье квартиру в течение 5 месяцев, то сейчас 
из-за роста дефицита госбюджета строительС(Гво 
блокировано, а кредиты новым иммигрантам край
не скудны, жалуется он.

Глубоко разочарована и молодая пианистка Пла
на Эврони, выступавшая, как пишет газета, в Ле
нинградской консерватории. Она всячески пыталась 
пробиться в оркестр иерусалимской филармонии, 
но ей оказали, что мест там нет.

Так что же, задается вопросом «Коррьере делла 
сера», не конец ли это сиониатского мифа об Из
раиле, всегда готовом с распростертыми объятиями 
принять своих братьев из диаспоры? Сами за себя 
говорят цифры, отвечает на поставленный вопрос 
авт;эр репортажа: если в начале 70-х годов почти 
все эмигранты без колебаний направлялись в Изра
иль, то сегодня свыше 70 процентов из них «берут 
курс» на другие страны.

ФРГ

Растет безработица
БОНН. В ближайшее время ФРГ ожидает даль

нейший рост безработицы и снижение темпов эко
номического роста. Такой вывод содерж.чгся в пе
реданном канцлеру Гельмуту Колю заключении 
совета экономических экспертов федеративной рес
публики о прогнозе развития страны в будущем 
году. Из документа явствует, что, вопреки ожи
даниям, экономический рост в ФРГ за этот период 
составит всего полтора процента. Ранее предпола
галось, что этот показатель превысит 2 процента. 
Эксперты считают, что в 1988 году не приходится 
надеяться на сокращение безработицы. Напротив, 
по их подсчетам, более чем двухмиллионная ар
мия «лишних людей» в ФРГ увеличится еще на 
70 тысяч человек.
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От куста к кусту про
мерзших тальников вела 
торная оаячья дорога. 
Неподалеку, так же пет
ляя вдоль тропы, то от
даляясь, то приближаясь 
к ней, передвигался на 
коротких лыж ах малень
кий охотник. Он прове
рял  и поправлял свои ло
вушки.

Рано взрослеют на 
севере. Еще до школы 
постигают мальчишки 
промысловую азбуку. А 
поймал в петлю зай ц а— 
уже добытчик.

Память бережно хра
нит те яркие детские 
впечатления. А  мать дол
го сберегала его рисунки 
военной поры, в которых 
он упорно ловил капка
нами и петлями фаш и
стов.

Р ИСОВАТЬ я 
начал с той 
поры, как 

смог карандаш в руке удер
живать, — рассйазывает 
Герман Николаевич Завья
лов. — Рисовал чем по
пало. Может, эта страсть и 
от родителей. Они ведь учи
теля старой выучки. А тог
да учили многому и основа
тельно. И рисовать, и петь, 
и рукодельничать. Да толь
ко самим-то мало приходи
лось этим заниматься. Вре
мя было трудное, и нас пя
теро подрастало.

Может, и пропал бы ин
терес у мальчика к рисова
нию. Ведь после раннего 
творческого азарта насту
пает лет в 1,0—12 своеоб
разный кризис; мир детских 
образов заметно гаснет и 
появляются штампы. Ребен
ку нужна новая порция 
знаний о мире, новые навы
ки. Тогда-у них в̂  Сургуте 
появился настоящий худож
ник, с мольбертом, с крас
ками.

— Мы табуном за ним 
ходили, — вспоминает Гер
ман Николаевич. — А по
том, после его отъезда, ста
ли рисовать все пацаны, по
головно. Да только боль
шинство вскоре забросцло 
мимолетное увлечение.
«Заразились» только двое; 
я и Володя Трифонов.

И опять случай. Увидела 
его рисунки приехавшая по
гостить к родне женщина, 
наверное, что-то понимала 
она в искусстве, уговорила 
поступить в Пензенское ху
дожественное училище име
ни Савицкого. Жизнь начи
нала новый круг. Что за
помнилось с той поры?

«Уметь видеть, уметь по 
желанию расширять. или 
суживать зрение — одна из 
тайн ремесла художника». 
«Композиционный центр 
портрета — липо и руки». 
«Картина, как виногради
на, должна иметь один 
единственный блик». «Не 
следует рассчитывать на 
вдохновение. Его не суще
ствует. Единственные доб
родетели художника — му
дрость, внимательность, ис
кренность, воля». Видно, 
Неплохо усвоил эти запове
ди своих учителей и вели
ких художников прошлого, 
молодой Завьялов, если 
окончил училище с отличи
ем. Дальше — переезд в 
Москву и шесть лет учебы 
в Художественном институ
те имени В. Сурикова. На-' 
родный художник РСФСР, 
действительный член Акаде
мии художеств СССР, про
фессор Д. И. Мочальский 
отбирал в свою мастерскую 
по три человека с курса.

— Это был большой пе
дагог и рисовальщик, — 
вспоминает Герман Никола
евич.

Направления на работу 
после учебы были разные. 
Не за[думываясь, Герман 
Завьялов выбрал, Томск, где 
сразу, в 1966 году, получил 
мастерскую. Все. Жизнь 
благополучно замкн|ула и 
второй круг. Требовалось 
теперь искать свою, новую, 
дорогу, пробиваться по ней

вперед, расставлять вешки, 
чтобы не заблудиться, не 
свернуть в сторону.

НАВЕРНОЕ, -еще ни 
Один художник не 
положил на холст 

свои впечатления первого 
дня самостоятельной жизни. 
А, может быть, Завьялов 
именно эту радость и вос
торг изобразил в триптихе 
«Праздник восхода солнца», 
гармонию и смысл жизни 
заставил искать своего 
«Архитектора», светлой 
юношеской мечтой наделил 
«Заочницу»? Все может 
быть.

Работа захватила его без 
остатка. Первый год —уча
стие в двух выставках. В 
следующем Герман Нико
лаевич , приглашен для уча
стия в республиканской и 
всесоюзной художественных 
выставках. В 1970 году — 
Москва, Берлин, потом Бол
гария, Токио...

И всегда помнил напут
ствие учителя; «Работать 
повседневно, ритмично, как 
дышать».

Природа и человек со 
своими делами и заботами. 
Вот самые простые и веч
ные темы. Поиск своего ду
ховного и эстетического 
идеала у настоящего худож
ника продолжается всю 
творческую жизнь. Десят
ки картин промелькнут в 
его воображении, прежде 
чем он выберет одну из них

Вешки на пути
и станет думать над нею, 
бесконечно работать и без 
конца улучшать, мечтая на
писать ярче, чем сама дей
ствительность. Так и живет 
художник месяцами, а то и 
годами, подчиняясь тому 
настроению, тому образу, 
который диктует ему вына
шиваемая, требующая глу
боких раздумий картина. 

.И в смене этих образов и 
настроений проходит его 
творческая жизнь. Завьяло
ву, пожалуй, незнакомо 
чувство страха перед чи
стым холстом. Однако ча
сто помогал ему сойти с 
мертвой точки случай, тот 
толчок, который позволяет 
замыслу почти мгновенно и 
легко кристаллизоваться. 
Нужна та суриковская на
хохлившаяся ворона на 
снегу, которая натолкнула 
его на образ знаменитой 
«Боярыни Морозовой». Но 
эта деталь не начала, а 
закончила творческий про
цесс, помогла решиться.

У каждого творческого 
человека вырабатывается 
свой жизненный уклад. 1у1ы 
сравнительно мало знаем у 
Завьялова картин и этюдов, 
изображающих зиму. Яркие 
краски лета — праздник 
для всех. Каждую весну и 
осень Герман Николаевич 
отправляется на своем ка
тере вниз по Оби, иногда до 
самого Салехарда. Сам 
ритм походной жизни, ког
да все подчинено работе и 
нет никаких забот, кроме 
рисования, создает нужный 
настрой. Руки скольких ху
дожников передвигали на 
столе яблоки, вазы, рас
правляли листья и лепестки 
роз, пытаясь красиво ском
поновать «мертвую натуру», 
перед тем как перевести ее 
на холст. А Завьялов вы
тащит из своей старенькой 
сетешки пяток карасей, до
бытых на обед, бросит их 
на траву или на дождевик 
и залюбуется игрой солнца 
в каплях воды, блеском че
шуи. Эту радость любова
ния надо разделить. Таких 
натюрмортов у него много. 
Они скромны, неярки, как 
незатейлив в своем быту 
сам художник. Даже в ма
стерской, совсем рядом с до
мом, он часто забывает об 
обеде, довольствуясь парой

карамелек, да зачерствев
шим куском хлеба. Ему 
жаль времени даже на не
обходимое.'

К АК-ТО принято спра
шивать творческую 
личность о его про

фессиональных идеалах.
— Любить кого-то одного 

— это значит подражать 
ему хотя бы в мелочах, — 
говорит Завьялов. — Мно
гие художники мне импони
руют не только как живо
писцы, но и своими философ
скими концепциями, упор
ством, стойкостью. Суриков, 
Корин, Пиросманишвили...

Спросил я Германа Ни
колаевича и о его любимых 
собственных картинах.

— Как она может быть 
любимой, — отмахнулся 
он, — е с л и ч е м  больше 
смотришь на нее, тем боль
ше видишь; что-то недоде
лано. Надо бы переделать. 
Уточнять можно до беско
нечности.

Разговаривая о Художни
ках, Завьялов перелистывал 
альбомы репродукций.

— Хороший художник,— 
комментировал он иллюст
рации, — хорошая у него 
пластика.

Вроде скуповатая похва
ла.

— Что значит для вас 
хороший художник, — 
спрашиваю,— хорошая пла
стика?

Подымил бесвднечной си
гаретой;

— Внимательно изучает 
модель, структуру, внут
реннее содержание, свет, 
пластику. Надо продумать, 
а потом писать. Я вот «про
летал» на цветовом реше
ния. Не решил цветовую 
гамму внутри себя и со
рвался. А хорошая пласти
ка — это эмоциональная 
художественная выразитель
ность, гармония, изящест
во. Пластическая сторона 
дела — одна из главных 
забот, а отсутствие четкого 
замысла неизбежно обрека
ет работу на неудачу.

Зашла как-то речь о вся
кого рода «исканиях», о не
которых художниках, готсь 
вых оправдать свое «нова
торство» категоричным; «Я 
так вижу!». Герман Никола
евич, по-моему, даже рас
сердился.

— Все мы видим одина
ково. А вот чувствует ху
дожник каждый по-своему, 
он от природы наделен во
ображением и фантазией 
больше других людей. Для 
меня как-то слишком назой
ливы стали гиперреалисты 
или фотореалисты. Если бы 
один-два, то ничего. А ведь 
их много и не отличить 
друг от друга.

А все остальное признаю', 
все имеет право на жизнь. 
Дело вкуса. ‘ Большинство 
из нас — и художников, и 
зрителей—воспитано на пе
редвижниках. Это тоже недо
статок. В сторону шагнул 
художник, мы и заволнова
лись; «Отступил от тради
ций реализма». Многие 
картины мы не понимаем 
из-за незнания обстановки, 
истории...

В НУШАЕТ уважение 
способность художни
ка Завьялова - обоб

щать, точно выбирать нату
ру для своих немногочис
ленных портретов. Вспом
ните «Заочницу» с широко 
раскрытыми в будущую 
жизнь глазами. Сейчас по
зировавшая ему северянка 
— доктор наук, химик. Ос
тановитесь на выставке у 
одной из последних работ 
художника — «Старый На- 
рым». Эта картина—памят
ник политическим ссыль
ным. Всю свою творческую 
жизнь шел Завьялов к это
му полотну. Едва ли не* ка
ждый год выставлял он 
картины с нарьщским сю
жетом. И вот — огромной 
силы обобщение. Итог мно
голетним путешествиям по 
северу он подводит в коло
ритном триптихе «Обь — 
река сибирская». Истинный 
знаток и ценитель живого, 
он страстно призывает бе
речь природу.

...Прошло полвека актив
ной жизни. Настало время 
оглянуться на пройденный 
путь. Ост'авленные на нем 
вешки выстроились прямой 
линией. Главное на этом 
Пути — творческий труд, 
который помогает преодо
левать сомнения и напол
няет жизнь смыслом, 

в. КРО ВЕЛЬЩ И К ОВ . 
НА СНИМКЕ; художник 

Г. Завьялов.
Фото автора.

Служба 0.1 ОТЧЕГО ЗИМОЙ ПОЖАРЫ
Едва усилились морозы, как |В Томске я  

районах резко участились пожары. При
чем относится это В равной степени и |К 
жилым домам, и к предприятиям.

Основные причины несчастных случаев 
достаточно стандартны, но от этого стати
стика не становится менее тревожной. Пе
рекаливание печей, неправильная их экс
плуатация, применение бытовых электро
нагревательных приборюв кустарного изго
товления и, в конечном итоге, безалабер
ное отношение к своему и государственно
му имуществу..*

Вот примеры. 3 ноября в селе Кафтан- 
чикове Томского района (совхоз «Тахта- 
мышевский») произошел пожар в строя
щемся детском саду. Благодаря своевре
менному обнаружению происшествия и 
оперативно принятым мерам рабочими и 
служащими совхоза пожар удалось поту
шить с минимальным ущербом. А произо
шел пожар от короткого замыкания прово
дов в электрощите теплогенератора, уста
новленного в пристройке для подачи на
гретого воздуха в здание.

В этот же день по ул. Мокрушина, 1, в 
Томске на строящемся объекте СУ-12

«Химстроя» от оставленного без присмотра 
и включенного в сеть электронагреватель
ного прибора сгорел бытовой вагончик, а в 
селе Тегульдет от неправильно устроенной 
отопительной печи произошел пожар в по
мещении стО|рожей межхозлесхоза.

Чуть раньше из-за подобных нарушений 
сгорела брандвахта Колпашевского техни
ческого участка водопутей, в поселке Усть- 
Бакчар Чаинского района — водонапор
ная башня средней школы в селе Пудине 
Парабельского района — дом А. П. Роди
на, в Kapracjte ночью заполыхал коптиль
ный цех рыбозавода...

Зима в Сибири — всегда экзамен. На 
предусмотрительность. На организован
ность, на разворотлнвость. Почти 200 дней 
в году в Томске стоит минусовая погода. 
Чтобы капризы зимы не ухудшали быт 
людей, не сказывались отрицательно на 
их производительной деятельности, необхо
димо строго соблюдать требования проти
вопожарных правил.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор отдела пожарной

охраны УВД.

Телевидение
ВТОРНИК, 1 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35— 
«Встреча на Эльбе», Художест
венный фильм. 10.15 — «Мир 
твоих увлечений». Докумен
тальные фильмы. 10.55 —Рас
сказы о театре и литературе.
12.20 — Новости.

С 12.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — 

«Прожектор перестройки».
16.20 — «Я, ты и все мы вме
сте». Передача Для детей. 
17.00 — «Твоя ленинская биб
лиотека». В. И. Ленин «Как 
организовать соревнование?». 
17.25 — «Оглянись завтра».
Документальный телефильм. 
17.55 — Играет А. Винниц
кий (скрипка). 18.15 — «Нау
ка и жизнь». 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — Мульт
фильмы. 19.30 — «Впервые на 
экране-. ЦТ», «Средь бела дня». 
Художественный фильм. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —«Ка
мера смотрит 8 мир». 22.45— 
«Сегодня в мире». 23.00 — На 
чемпионате мира по шахма
там, 23.15 — Играет А. Зима- 
ков (гитара). Передача из Том
ска.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
телефильм. 8.35, 9.35 — При
родоведение. 2-й класс. 8.55 — 
«Выбор». Научно-популярный 
фильм.' 9.05 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 9.55

Путешественникк 
XX века

Географическое общество 
СССР представлено в  Том
ске отделом, объедияяющнм 
около 100 действительных 
членов. Во главе отдела сто 
ИТ заведующий кафедрой об 
щей географии Томского 
университета, профессор, 
доктор географических наук 
А. А. Земцов.

Члены общества занима
ются решением широкого 
круга вопросов, связанных с 
различными научными про
блемами Сибири, ■ но всех 
нас объединяет одно — лю
бовь к путешеств'иям. Не 
случайно под эгидой Геогра
фического общества при 
Томском Доме ученых су
ществует клуб путешествен
ников.

Заседания клуба сопро
вождаются показом фотогра
фий, слайдов, фильмов, раз
личных проспектов. Состав
ная часть этих встреч— пес
ни. Каждый здесь может 
найти что-то по душё. Того, 
кто пришел просто отдох
нуть, может заинтереервать 
хорошая песня В. Выерцко- 
го, А . 'Дольского, Ю. Виз
бора или отрывок из худо
жественного или докумен
тального фильма. Остальные 
вместе с ведущим соверша
ют путешествие в какой-то 
уголок нашей страны или за 
рубеж, знакомятся с особен
ностями труда современных 
путешественников, научными 
задачами и результатами 
экспедиций, бытом стран и 
народов. Вряд ли кого оста
вили равнодушными на та
ких заседаниях увлекатель
ные выступления профессо
ра Ф. П. Тарасенко, первого 
из советских людей подняв
шегося на высочайшую вер
шину Африки Килиманджа
ро, профессоров А. Р. Ана
ньева и А. М. Малолетко, 
рассказавших о путешестви
ях по Сибири, преподавателя 
политехнического института 
К. И. Борисова — о стажи
ровке в Хьюстонском уни
верситете, преподавателя 
университета В. М. Кузне
цова об аналогичной стажи
ровке в Оксфордском уни
верситете. Целая программа 
была посвящена Антаркти
де, а ведущим ее был уча
стник двух антарктических 
экспедиций А. Н. Рудой.

Актив клуба сформиро
вался стихийно. Костяк его 
составляют преподаватели, 
научные сотрудники универ
ситета А. Н. Рудой. В. А. 
Баженов, Н. В. Паршина, 
С. И. Коноваленко', И. И. 
Клыков, Т. Ю. Яцук, сот
рудники историко-архитек
турного музея .И. Е. Макси
мова и Л. Н. Приль, медин
ститута С. А. Легостин.

Клуб проводит и выезд
ные заседания; в общежити
ях, домах культуры, в шко
лах. При нем работают гео
графический кружок и шко
ла молодого географа.

Итак, география, превра
тившись в XX веке из опи
сательной науки в экспери- 
центально - преобраэова- 
тёльную, Bqe же сохранила в 
себе романтические черты. 
Путешественник XX века 
вьшолняет, помимо прочих, 
миссию сближения народов, 
прокладывает незримые 
мосты между людьми и го
сударствами, открывает но
вое в незаслуженно забытом 
старом, а подчас совершает 
и подлинные открытия.

В. РУДСКИИ,
ученый секретарь Том
ского отдела Географи
ческого общества СССР,
президент клуба путе

шественников.

—Научно-популярный фильм. 
10.05 — Учащимся СПТУ. Об
щая биология. 10.35 — Геогра
фия. 6-й класс. 11.05 — «Рус
ская речь». 11.35 — «Жизнь 
без конца». 1-я и 2-я серии,
13.45 — Новости. 13.55 — Кон
церт мастеров искусств и 
творческой молодежи.

С 15.00 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 —
«День области». 19.15 — Объ
единение «Томскстройматери- 
алы». «Заказ стройки». 19.40 
— Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Неоконченный пор
трет». Встреча с художником 
В. Дорофеевым. 20.50 — Ки
ножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Жизнь без конца». 
2-я см ия. 22.45 — Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«...До шестнадцати и старше». 
19.00 — Ритмическая гимна
стика. 19.30 — «Собрание».
О проблемах госприемки в Ле
нинградском п/о «Красногвар
деец». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Меж
дународная панорама.
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Сегодня - облачная по
года с про1и_нениями. ме

стами небольшой снег, ве
тер юго,--западный, 3 —7 
метров в секунду, темпера
тура 17—22, по северо-за
паду 12— 17, в Томске 17 
—19 градусов мороза.

2—3 декабря — облач

ная погода с прояснениями, 
местами небольшой снег, ве
тер юго-западный, 5 —10
метров в секунду, темпера
тура ночью 18—23j места
ми до 33, днем 12—17, ме
стами 25 градусов мороза.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРА1У1Ы

1 декабря. «О, женщины...»
— 19.

2 декабря. «Трудные роди
тели» — 19.

Деорец зрелищ 
и спорта

1 декабря. Концерт группы 
«ЗЕМЛЯНЕ» — 15, 18, 21.

ВИДЕОТЕКА 
1 декабря. «Корабль-при

зрак»—10-20, 17-30. «Фараон»
(две серии) — 11-30, 14-30, 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 декабря. «Человек с буль

вара Капуцинов» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
1 декабря. «Правосудия!»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Ищу друга жи
зни» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «До опа
сной черты» — 9, 11-20, 13-40, 
16, 18-20. «Высший суд» — 10,
12- 20, 14-40, 17, 19-20.

«О К ТЯ БРЬ»
1 декабря. «Правосудия!»

(две серии) — 8-40, 11-10,
13- 40, 16-10, 18-40, 21-10. «Дру
гая жизнь» — 8-40, 12, 16-20. 
«Знахарь» (две серии)— 13-50, 
18-20. «Джинджер и Фред» 
(две серии) — 21.

имени И. Ч ЕРН Ы Х  
1 декабря. «Анселератна»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-40. «Оглашению
не подлежит» — 12-20, 16,
17- 40, 19-20, 21. «Всех за ре
шетку!» — 9.

«С И БИ РЯ К »
1 декабря. Мультсбори 

«Ну, погоди!» — 9-20. «Кр
шик

ная зона» — 11, 12-40', 14-20, 
16, 17-40. Кинолекторий «Ис
кусство кино» — 19-20.

2, 3, 4 декабря
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)
ВЕЧ ЕРА  о р г а н н о й  

М У ЗЫ КИ
Исполнитель — заслу

женный артист РСФСР 
■ Гарри ГР О Д БЕ Р Г  (г. Мо

сква).
Начало — в 19 час. 30 

мин.

Институт химии нефти 
СО АН СС С Р О БЪ Я ВЛ Я ЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантной должности млад
шего научного сотрудника в 
лаборатории коллоидной хи
мии нефти по специальности 
« Микрс^иология».

Срок подачи документов 
— один месяц се дня опуб
ликования объявления в га
зете.

Документы направлять по 
адресу; 634055, Томск-55, 
пр. Академический, 3, Ин
ститут химии нефти СО АН 
СССР, ученому секретарю. 
Тел. 1-82-58.

8 —9 декабря , проводится 
М ЕЖ ОБЛАСТНАЯ ОП- 

ТОВАЯ Я Р М А РК А  по из
лишествующим товарам на
родного потребления между 
торгующими организациями 
и промышленными предпри
ятиями.

Ярмарка будет прово
диться в помещении Дома 
офицеров (пр. Ленина, 50), 
с 8 до 17 часов.

Управление дорожного 
строительства и благо
устройства города реализу
ет дома, попадающие под 
снос, по пр. Комсомольско
му, 3, 5, 39, 45, 47; пер. 
Охотскому, И .

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ^л. Б. Подгорная, 
13. Тел. 2-60-91.

Томская трикотажная 
фабрика реализует метал
лические замкн-«молнии»
размером от 35 до 80 см в 
неограниченном количестве.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пер. 1905 года. 6. 
Телефоны: 2-46-42, 2-22-26.

Томский областной театр 
кукол «Скоморох» принима
ет заявки на проведение 
выездных новогодних интер
медий и спектаклей для 
предприятий и детских уч
реждений города.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются; печатники оф
сетной печати и ученики, 
слесари-наладчики, травиль
щик, заведующий централь
ным складом, кладовщики 
на центральный склад (рай
он спичфабрики «Сибирь») 
и основное производство по 
пр. Фрунзе, 103.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в о'гдел кад
ров. Тел. 1-47-00.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТЕ А Т Р (ЮНОГО ЗР И Т Е Л Я  

РЕП Е РТУ А Р НА Д Е К А Б Р Ь
/ Премьера

3 — в 11, 14;
20 — в 12, 15 А. Линдгрен

«СЫ Щ ИК, или никто»
(детектив в двух действиях)

Премьера
4, 24 — в 19 Т. Уильямс

«с т е к л я н н ы й  з в е р и н е ц »
(драма воспоминаний в двух действиях)

5 — в 19 В. Маяковский
«Я «  ВАМ ПРИДУ!..»

(представление в двух частях)
Премьера

13 —в 12, 15;
15 — в 16 А. Казанцев

«ВАНЮ Ш А, ИВАН ПЕТРОВИЧ»
(нарьшекая сказка в двух действиях)

Премьера
6, 16, 17, 26 — в 19 Н. Коляда

«ИГРАЕМ  Ё  Ф АНТЫ »
(брейк-драма в двух актах)

7 — в 19 А. Вампилов'
«СВИДАНИЕ В П РЕДМ ЕСТЬЕ»
(комедия в двух действиях)

10 — в 19 А. Арбузов
«М бИ  б е д н ы й  М А РА Т»

(диалоги в трех частях)
И  — в 18 Н. Андреев

«Ш ЕСТАЯ П РО Б Л Е М А  ГИ Л ЬБЕРТА »
(пьес^-иоследоваяие в двух частях)

12 — в 11, 14 О. Уайльд
«з в е з д н ы й  М А Л ЬЧИ К»

(сказка в двух действиях)
9 — в 11, 14 Н. Воронов

«АЛТЫ НЧЕЧ»
(героическая сказка по мотивам татарского фольклора 

в дв.ух частях) •
25 — в 19 • А. Казанцев

«с т а р ы й  д о м »
(драма в двух частях)

29. 30 — в И , 14
СОВСЕМ НОВАЯ С К А ЗК А  '

29. 30 — в 18
н о в о г о д н и й  БАЛ ДЛЯ СТАРШЕКЛАССНИКОВ

В программе—дискотека. Спектакль театральной сту
дии при ТЮЗе «Куда мы танцуем?»

Наш адрес: Томск, пер. Нахановнча, 4, ТЮЗ. Касс^ 
работает с 12 до 19 часов.* Выходной день — понедель
ник. Принимаются коллективные и индивидуальные за
явки. Телефоны для справок: 2-36-55, 2-39-72.

Союз кинематографистов СССР
Западно-Сибирское межобластное отделение 
Всесоюзное бюро пропаганды киноиску<;ства 

Кинолекторий
«И с к у с с т в о  к и н о »

Тема: «АПЛОДИСМ ЕНТЫ , АПЛОДИСМ ЕНТЫ , ИЛИ 
ПОЮ Щ ИЕ А К Т Е РЫ  И И ГРА Ю Щ И Е ПЕВЦЫ  НА ЭК
РА Н Е».

Лектор—кандидат искусствоведения Кузнецов Ю. А. 
(г. Ленинград).

В программе — фрагменты из фильмов «Большой 
вальс» (США), «Серенада большой любви» и другие.

3 декабря. Кинотеатр «Сибиряк» — в 19-20.
4 декабря. Кинотеатр «Родина» — в 18-30, киноте

атр им. М. Горького — в 20-30.
5 декабря. Кинотеатр «Октябрь» — в 18-30.
В заключение — новые художественные фильмы.
Вход — по абонементам и билетам.

Дирекция киносети г. Томска.

Н а предприятиях художественных промыслов «Том
ский умелец» налажен выпуск удобных и практичных в 
быту изделий. Художники создают разнообразные суве
ниры, декорированные урало-сибирской кистевой роспи
сью. Ее преимущественно светлая гамма, веселая, почти 
невесомая на вид, делает изделие удивительно красивым.

В творческую лабораторию художников объединения 
приглаш ается на работу на конкурсной основе художник 
росписи по дереву. Необходимо представить творческую 
работу.

Обращаться по .адрёсу: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердокая, 18. Справки по тел. 2-32-68, 
2-46-68.

Б аза  МТС «Восточная» 
свободно реализует пред
приятиям, организациям
костюмы «тайга», «золо
тая осень», брюки ватные, 
костюмы от ядохимикатов, 
пылезащитные, белье муж
ское и женское, ткань пор
тьерную, абразивные кру
ги, кинопередвижку, элект
ролампы (220 вольт), различ
ный режущий инструмент, 
вентили ВВ-73, патроны

4- кулачковые диаметром 320 
мм, шпагат полипропилено
вый, запасные части к трак
торам, автомобилям и 
сельхозмашинам, боты ди
электрические и др. товары. 
С перечнем товаров можно 
ознакомиться в отделах.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Мичурина. 20, 
база МТС «Восточная». 
Тел. 5-99-37, 5-18-36,
5- 54-17.

Ректорат, партком, обще
ственные организации Том
ского политехнического ин
ститута, машиностроитель
ный факультет извещают 
о смерти старейшего ра
ботника, доцента, ветерана 
Великой Отечественной
войны и труда, члена 
КПСС с 1930 года 

МОСТОВОГО 
Василия Моисеевича 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Общество невропатологов 
и психиатров, кафедра и 
клиника нервных болезней, 
кафедоа психиатрии Том
ского мединститута выра
жают глубокое соволезно- 
вание доценту кафедры 
нервных болезней А. Л. 
Удинцевой по поводу без
временной смерти мужа, 
профессора

УДИНЦЕВА
Николая Александровича.

Ректорат, общественные 
организации и коллектив 
кафедры биохимии Томско
го медицинского института 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти заве
дующего кафедрой био
химии, доктора медицин
ских наук, профессора

УДИНЦЕВА
Николая Александровича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Гражданская панихида 
состоится 2 декабря, в 14 
часов, в актовом зале ТМИ.

Коллектив больницы ско
рой медицинской помощи 
выражает глубокое собо
лезнование врачу-рентгено- 
логу больницы Л. О. Фей- 
ге.пьштейн по поводу смер
ти отца

ФЕИГЕЛЬШТЕИНА 
Ошвра Мееровнча.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел мкформации и 
культуры — 1.4S-81, 1-43.32 
Отдел советсногв строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем г- 
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

.Собственный корреспондент е 
Иолпашеве — 36-55 
Собственный норреспондент а 
Стрежевои — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1 06 62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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